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КОЛОНКА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ VII СЪЕЗД ВОИ: 

ИТОГИ И СТРАТЕГИЯ 
РАЗВИТИЯ 

Делегатами съезда 
стали председатель 
Пермской краевой 
организации ВОИ 

Надежда Романова 
и председатель 

Частинской 
организации Егор 

Юдин. Также в нём 
приняла участие   

член  Центральной 
контрольно-
ревизионной 

комиссии ВОИ 
Ольга Красновская

Напомним, что съезд – выс-
ший орган управления ВОИ, 
по уставу он проходит каждые 
пять лет. 144 участника съез-
да, который  состоялся 2 ноя-
бря 2021 года, признали рабо-
ту центрального правления за 
2016–2021 гг. удовлетворитель-
ной. Делегаты съезда утверди-
ли  приоритетные направле-
ния деятельности ВОИ до 2026 
года.

На заседании съезда был 
принят устав ВОИ в новой ре-
дакции. Пост председателя 
ВОИ занял  Михаил Теренть-
ев; в центральное правление 
вошли 78 членов ВОИ; в прези-
диум вошли Михаил Теренть-
ев, председатели межрегио-
нальных советов региональ-
ных организаций ВОИ, члены 
центрального правления ВОИ 
Олег Рысев (отвечает за взаи-
модействие с органами вла-
сти), Михаил Осокин (регио-
нальное развитие) и Владимир 
Каршакевич (развитие органи-
заций ВОИ на Дальнем Восто-
ке). Председателем Централь-
ной контрольно-ревизионной 
комиссии  стал Андрей Тол-
стов, его заместителем – пред-
седатель КРК Пермской кра-
евой организации ВОИ Ольга 
Красновская. 

ВЗАИМОДЕЙСТВУЕМ  
С ВЛАСТЬЮ

– Наши организации ока-
зывали посильное влияние на 
принимаемые на региональ-
ном уровне решения через 
своих представителей в соста-
ве коллегиальных органов при 
высших органах исполнитель-
ной власти субъектов РФ, – от-
метил Михаил Борисович. – На 
основе предложений от регио-
нальных, местных организа-
ций и членов ВОИ формиро-
вались актуальные предложе-
ния для президента, которые 
обсуждались на встречах с об-
щественными организация-

ми инвалидов. В течение от-
четного периода мы вели кон-
троль за реализацией государ-
ственной программы «Доступ-
ная среда» на региональном и 
местном уровнях, предлагали 
меры по ее совершенствова-
нию и продлению до 2025 года.

УЧАСТВУЕМ В 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ 

ПРАКТИКЕ
ВОИ принимало и прини-

мает участие в обсуждении но-
вого законодательства и Кон-
цепции развития системы ком-
плексной реабилитации и аби-
литации лиц с инвалидностью, 

в том числе детей с инвалидно-
стью, на период до 2025 года. 
А также в совершенствовании 
системы медико-социальной 
экспертизы. В частности, Пра-
вил признания лица инвали-
дом, которые предполагают 
возможность заочного освиде-
тельствования на МСЭ.

В связи с пандемией коро-
навируса в 2020 году ВОИ ини-
циировало разработку проек-
та Постановления Правитель-
ства России  о Временном по-
рядке признания лица инва-
лидом, который действует до 
1 марта 2022 года.

Уважаемые читатели газеты «Здравствуй!»
3 декабря – Международный день инвалидов, 

который отмечается с 1992 года 
Сегодня мы можем сказать об успехах, которых  достигло наше общество в решении проблем ре-

абилитации инвалидов и создания доступной городской среды, в организации инклюзивного об-
разования и развитии гражданских институтов инвалидов. Постепенно меняется ситуация с трудо-
устройством и качеством жизни людей с ограниченными физическими возможностями. 

Нам  еще многое предстоит сделать. Мы видим ваши проблемы и работаем над их решением. 
А читателям газеты Пермской краевой организации ВОИ и всем причастным к сообществу инвали-

дов мы желаем  здоровья, хорошего настроения  и веры в завтрашний день!
Начальник отдела по работе с инвалидами

 Министерства социального развития Пермского края
А. М. ПЕШЕХОНОВА 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Делегаты съезда от ПКО ВОИ: Ольга Красновская, Егор Юдин и Надежда Романова

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДЕНЬ ИНВАЛИДА 

Ежегодно 3 декабря го-
ворят о проблемах и пра-
вах людей с инвалидностью, 
вспоминают их достижения. 
А мы занимаемся этим каж-
дый день. Постепенно, шаг 
за шагом, отстаивая их ин-
тересы в различных сферах.  

Одну из важнейших задач 
– трудоустройство инвали-
дов – мы решаем в этом году 
путем  привлечения пред-
приятий, арендующих рабо-
чее место для инвалидов. Ра-
дует, что процесс пошел, ак-
тивно заключаем договоры. 

2021 год был непростым 
из-за ограничений, вызван-
ных массовыми заболевани-
ями COVID-19. Но все же ор-
ганизация не снизила тем-
пов в участии при решении 
социальных проблем регио-
на. Мы с вами   провели два 
масштабных исследования 
на тему доступности здраво-
охранения, выводы которых 
я представила в  Обществен-
ной палате Пермского края.  
Последняя сформулировала 
предложения по принятию 
мер Минздраву и Минсоц-
развития.  

К слову, такие обще-
ственные структуры, как со-
веты при учреждениях со-
циальной сферы, – хоро-
ший инструмент для защиты 
прав и интересов инвалидов. 
Я призываю председателей 
и активистов наших мест-
ных сообществ обязательно 
включаться  в общественные 
советы, например, при поли-
клиниках, больницах. Зача-
стую вопрос можно решить 
на местах. 

Мы оперативно среаги-
ровали на ограничения еще 
и тем, что обеспечили мест-
ные организации ноутбука-
ми с программным обеспе-
чением. Таким образом, ре-
шили задачу проведения со-
вещаний, оперативных об-
суждений в формате он-
лайн.  Для председателей 
овладение цифровыми тех-
нологиями – это еще одна 
компетенция, необходимая 
для успешной работы. 

Замечу,  что краевая ор-
ганизация  выполнила все 
свои обязательства перед 
местными организациями. 
Финансовую стабильность 
мы сохраняем.

Отдельное направление 
– социокультурная и спор-
тивная реабилитация. В част-
ности, мы вышли в разви-
тии спортивной настольной 
игры новус на новый уровень 
– растет количество игроков, 
их уровень, вовлеченность 
местных организаций.  

Словом, к 3 декабря мы с 
вами подошли с тем запасом 
прочности, который созда-
ли сами. Вашей активностью, 
упорством, принципиально-
стью, творческим запалом. 
И, я надеюсь, мы сохраним 
его в следующем году. Вме-
сте мы сможем больше!

Надежда РОМАНОВА,
председатель ПКО ВОИ
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ВОИ удалось добиться зако-
нодательных решений в сфе-
ре обеспечения доступности 
для инвалидов объектов соци-
альной, инженерной и транс-
портной инфраструктур и пре-
доставляемых услуг. Сегод-
ня функцией контроля и над-
зора за выполнением требова-
ний по обеспечению доступ-
ности наделены 16 органов го-
сударственного и региональ-
ного контроля (надзора) в жи-
лищной сфере, социального 
обслуживания и муниципаль-
ного контроля в сфере благо-
устройства. При этом увеличе-
на административная ответ-
ственность  до 500 тыс. руб. для 
организаций за отказ в обслу-
живании пожилых людей и лю-
дей с инвалидностью в кафе, 
магазинах  и других публичных 
учреждениях.

В сфере повышения до-
ступности  жилья благода-
ря участию ВОИ отменили ус-
ловие общего собрания соб-
ственников жилья многоквар-
тирного дома для создания 
условий  беспрепятственно-
го доступа инвалидов за счет 
средств из бюджетов всех 
уровней или других источни-
ков, внеся  изменения в ст.  15 и 
ст. 36 Жилищного кодекса Фе-
деральным законом № 462-ФЗ 
(от 29.12.2017г.). 

Удалось синхронизировать 
нормы Земельного кодекса и 
ФЗ о социальной защите инва-
лидов в части приоритетного 
права с 1 сентября 2021 года  на 
бесплатное использование зе-
мельного участка для разме-
щения некапитального гара-
жа или для стоянки средств пе-
редвижения инвалидов рядом 
с домом (Федеральный закон 
№ 79-ФЗ (от 05.04.2021г.).

В сфере средств реабилита-
ции принят Федеральный закон 
№ 478-ФЗ (от 29.12.2020г.), регла-
ментирующий появление ново-
го механизма обеспечения тех-
ническими средствами реаби-
литации – электронного серти-
фиката. Им можно будет рас-
плачиваться за средства реаби-
литации.

ВОИ участвовало и в выра-
ботке законодательных актов 
по вопросам сопровождаемой 
занятости инвалидов с учетом 
нарушенных функций организ-
ма. С 1 марта 2022 года вступит в 
силу новое регулирование кво-
тирования рабочих мест (квота 
для приема на работу инвали-
дов будет считаться выполнен-
ной в случае оформления тру-
довых отношений).

Мы добились принятия за-
кона, на основании которого 
предприятия ВОИ включают-
ся в реестр малого и среднего 
предпринимательства. Всего 
в реестр включены в 2020 году 
79 обществ с ограниченной 
ответственностью, в 2021-м – 
89.

СОХРАНЯЕМ 
ПОЗИЦИИ

Активно реализуется про-
грамма ВОИ «Основы незави-
симой жизни человека на ин-
валидной коляске» по физиче-
ской и психологической реаби-
литации, адаптации инвалидов 
I группы к условиям жизни на 
инваколяске.

ВОИ заметно повысило ком-
петенции в проектной деятель-
ности. Фонд президентских 
грантов только в 2020 году под-
держал 109 проектов регио-
нальных и местных организа-
ций ВОИ. Организация инвали-
дов остается самой представи-
тельной в России. 

СТАВИМ 
ЗАДАЧИ 

– Актуальными для инвали-
дов в России остаются пробле-
мы повышения доходов и борь-
бы с бедностью, – говорил Ми-
хаил Терентьев – Мы будем на-
стаивать на индексации стра-
ховых пенсий работающим ин-
валидам. Нужно  исключить 
ЕДВ и другие компенсирующие 
выплаты в связи с инвалидно-
стью из методики учета дохо-
да для принятия мер государ-
ственной поддержки.

Надо повышать выплаты по 
уходу за инвалидами I группы до 
уровня выплат по уходу за инва-
лидами с детства I группы, раз-
вивать систему долговременно-
го ухода за инвалидами, которым 
требуется круглосуточный уход.

Под нашим контролем оста-
ется вопрос расширения  феде-
рального перечня реабилитаци-
онных мероприятий, техниче-
ских средств реабилитации и ус-
луг, предоставляемых инвалиду 
бесплатно.

Необходимо совершенство-

вать механизм по соблюдению 
прав инвалидов на получение 
доступного жилья. 

Важно повышать уровень 
компетенций актива в сфере 
защиты интересов людей с ин-
валидностью.

НАШИ РЕСУРСЫ 
Уникальность ВОИ в том, что 

это объединение единомыш-
ленников с потенциалом экс-
пертности в области социальной 
защиты инвалидов. У нас есть  
предприятия ВОИ, включенные 
в реестр малого  и среднего биз-
неса, которым стоит активнее  
присоединяться к  различным 
программам поддержки; опыт 
проектной деятельности для 
участия  в конкурсах грантода-
телей на федеральном и регио-
нальном уровнях; нас поддер-
живают муниципальные власти. 

– Но самый ценный ресурс 
– это люди. Мы должны дать 
больше возможностей для со-
циальной интеграции широкого  
круга инвалидов, – считает  Ми-
хаил Терентьев. 

Подготовила 
Мария ЛЮБИМОВА

ИТОГИ И СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ
Начало  на  стр.  1
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УЧАСТНИКАМ 
VII СЪЕЗДА 

ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА 

ИНВАЛИДОВ  
Уважаемые друзья!
Приветствую вас по слу-

чаю открытия VII съезда Все-
российского общества инва-
лидов.

За минувшее время Все-
российское общество инва-
лидов проделало большую 
содержательную работу, на-
целенную на решение акту-
альных проблем реабили-
тации и социальной адап-
тации людей с ограничен-
ными возможностями по 
здоровью, защиты их прав 
и интересов. Вы направля-
ете свои усилия на созда-
ние достойных условий для 
жизни, профессиональной 
ориентации и трудоустрой-
ства инвалидов, помогае-
те им в творчестве, в заня-
тиях спортом, активно уча-
ствуете в совершенствова-
нии профильного законода-
тельства. И, конечно, особо 
подчеркну значимый вклад 
общества в реализацию 
гос программы «Доступная 
среда». Столь важная, вос-
требованная деятельность 
по праву снискала вашей 
организации высокий авто-
ритет и признание.

Убежден, что нынешний 
съезд пройдет в плодотвор-
ном ключе, а его делегаты 
смогут обменяться опытом и 
лучшими практиками, наме-
тить ориентиры на будущее.

Желаю вам успехов.
Владимир ПУТИН

У ВОИ ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ 
Председатель Пермской краевой организации ВОИ Надежда Романова приняла участие 

в Межрегиональном совете организаций (МРС) ВОИ Приволжского округа
Наша беседа – об его итогах, потенциале и идеальном содержании этого органа 

– Надежда Анатольевна, давайте по-
ясним читателям, что такое Межрегио-
нальный совет организаций.

– Это общественный совещатель-
ный орган, который был создан в начале 
90-х в целях эффективного и оператив-
ного взаимодействия президиума ВОИ и 
региональных организаций. Совет дол-
жен и может координировать  реализа-
цию в регионах  решений съездов и дру-
гих коллегиальных органов ВОИ. Уточ-
ню – это не общественное объединение, 
а структурное подразделение  ВОИ без 
статуса юридического лица. В структуру 
ВОИ входят 80 региональных организа-
ций,  поэтому  были созданы семь межре-
гиональных советов. Наша организация 
входила когда-то в Уральский МРС, а по-
сле «перенарезки» федеральных округов 
– в Приволжский. В него входят 14 терри-
торий (кроме нашей, Самарская, Саратов-
ская, Нижегородская, Кировская, Орен-
бургская, Пензенская, Ульяновская, Ки-
ровская области,  Башкортостан, Марий 
Эл, Мордовия,  Удмуртия, Татарстан).  Са-
мый свежий вариант Положения о сове-
тах был принят в 2017 году. Он-то и опре-
деляет основные задачи и функции наше-
го коллегиального органа. 

 – Достаточно долгий период предсе-
дателем Приволжского МРС была Вера 
Ивановна Шишкина... 

– Да, и Совет успешно выполнял основ-
ную функцию – его участники регулярно 
встречались, обсуждали проблемы с мест, 
вырабатывали и формулировали кон-
структивные предложения по их решению 
для центрального правления. Последние 
пять лет Совет возглавляет председатель 
Нижегородской  организации ВОИ Эдуард 
Александрович Житухин.

– На заседании, которое состоялось 
в конце сентября, участники Совета про-
вели перевыборы нового председателя. 
Каков итог? 

– Так как заседание включало про-
цедуру выборов, участие в нем принял и 

председатель ВОИ Михаил Борисович Те-
рентьев. На пост председателя Совета был 
вновь  избран Житухин. Но сразу скажу: я 
предлагала на этот пост другую кандида-
туру. Я бы видела главой Совета предсе-
дателя Саратовского общества Алексан-
дра Ивановича Низовцева. Он входит в ра-
бочую группу по разработке изменений в 
устав ВОИ. Полагаю, Совету нужно и мож-
но быть более энергичным в защите и от-
стаивании интересов ВОИ, активнее об-
суждать и добиваться изменений. 

– Что бы вы предложили в повестку?
– Совет собирается не реже раза в год, 

но хотелось бы чаще в интересах общего 

дела, к тому же режим видеоконферен-
ции это позволяет. Да и положение Сове-
та призывает  распространять  передо-
вой опыт, обмениваться лучшей практи-
кой, реализовать межрегиональные про-
граммы, проводить конференций, семи-
нары, круглые столы. Например, неверо-
ятно остры проблемы трудоустройства, 
жилья для инвалидов. Нам нужен обмен 
опытом, как их решают в соседних терри-
ториях. У предприятий ВОИ назрела по-
требность защиты экономических инте-
ресов.

–  Можете ли перечислить самые на-
зревшие? И что с ними делать?

– Актуальной темой я считаю под-
держку предприятий ВОИ. Напри-
мер, когда в 2002 году отменили  льго-
ты, мы оказались в тех же условиях, что 
и остальные участники рынка. Прихо-
дится выживать, а не развиваться, нало-
ги съедают прибыль. Затем, если у госу-
дарства есть вопрос: а как заинтересо-
вать работодателя в создании рабочих 
мест для  работников с инвалидностью? 
У нас есть ответ: уменьшайте налоговую 
нагрузку. Я бы предложила  повысить 
эффективность предприятий ВОИ пу-
тем создания типа кластера в ПФО, объ-
единить усилия, создать внутреннюю 
кооперацию предприятий. Для начала 
хорошо бы составить и издать единый 
каталог предприятий ВОИ округа для 
заказчиков, клиентов и партнеров. 

– Какие предприятия ВОИ в При-
волжском округе могли бы войти в этот 
каталог?

– Все 18 предприятий Нижегород-
ской областной ВОИ. Это единственная 
региональная организация, которая со-
хранила почти все свои производства. 
Нас, как  участников Совета, познакоми-
ли с ними, и я убедилась – качественный 
менеджмент  позволяет им оставаться 
на плаву. Например, ООО «Автодеталь», 
которое производит  различные виды 
пандусов, поручней, изделий для ма-
ломобильных граждан, переоборуду-
ет  автомобили на ручное управление. 
Затем комбинаты бытовых услуг, два 
швейных производства  в разных горо-
дах области (Городец, Дзержинск, Бор и 
др.). В Нижнем одна  из автошкол адап-
тировала здание и теперь уже принима-
ет на обучение инвалидов. Вполне кон-
курентоспособны предприятия Орен-
бургской ВОИ,  Татарстана. Разумеет-
ся, в каталог нужно включить пермское 
ООО «Завод «Торгмаш», ООО «Типогра-
фия «Здравствуй». 

Беседовала 
Мария ЛЮБИМОВА

Участники Межрегионального совета организаций ВОИ 
Приволжского округа

КОММЕНТАРИЙ
Надежда РОМАНОВА,
председатель Пермской краевой организации ВОИ:

– В постановление съезда вошли задачи, обозначенные 
центральным правлением. Кроме того, внесли предложения 
представители каждого из межрегиональных советов. Съезд 
внес в перечень задач для региональных и местных организа-
ций проблему «обеспечения  благоустроенными жилыми по-
мещениями инвалидов и семей, имеющих детей-инвалидов, 
нуждающихся  в улучшении жилищных условий», которую 
я  считаю острейшей и важнейшей. Я в своем выступлении 
предложила эту проблему отнести к задачам центрально-
го правления, так как решить ее могут только власти фе-
дерального уровня. Ни регион, ни тем более муниципалитет,  
если он еще дотационный, не справятся  с этой задачей. На 
строительство доступного жилья для инвалидов в терри-
ториях просто нет бюджета.    
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА

КОНКУРСЫ

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
«ДОСТУПНАЯ СРЕДА» 2021 ГОДА

Завершился конкурс «Доступная среда» 2021 года. В конкурсе приняли участие более половины муниципальных образований 
Пермского края, направлены материалы на 71 объект социальной инфраструктуры. На совещании конкурсной комиссии 17 ноября 
2021 года по результатам заочного и очного этапов конкурса определены объекты, на которых достигнуты наилучшие результаты по 
формированию доступной среды для инвалидов и маломобильных групп населения. Надо отметить, что доступность на объектах-
призерах неидеальна, но есть куда стремиться, все в руках администрации и сотрудников. Главное – есть пример для подражания, по-
ложительный опыт как в части архитектурной доступности, так и качества предоставления услуги.

Совещание по итогам конкурса «Доступная среда» 2021 года

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА «ДОСТУПНАЯ СРЕДА» 2021 ГОДА! 
Конкурс «Доступная среда» начался в 2014 году, год от года увеличивается количество объ-

ектов, участвующих в конкурсе, что говорит об улучшении ситуации с доступностью окружаю-
щей среды для инвалидов и маломобильных граждан. Проект свою задачу выполняет. 

ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
(ПРИЗЁРАМИ) 

КОНКУРСА
«ДОСТУПНАЯ СРЕДА» 

В 2021 ГОДУ 
В СВОИХ НОМИНАЦИЯХ 
НАЗВАНЫ СЛЕДУЮЩИЕ 

ОРГАНИЗАЦИИ:
«Организации 
социального 
обслуживания»
Государственное бюджет-

ное учреждение Пермско-
го края «Реабилитационный 
центр для детей и подростков 
с ОВЗ», 

г. Чайковский.
«Организации 
специального 
(коррекционного) 
образования»:
Муниципальное автоном-

ное общеобразовательное уч-
реждение «Белоевская обще-
образовательная школа-интер-
нат для обучающихся с ОВЗ»,  
Кудымкарский МО, 

с. Белоево.
«Образовательные 
организации, 
дошкольное 
образование»:
Муниципальное бюджетное 

дошкольное образовательное 
учреждение «Детский сад № 34 
«Лукоморье», 

г. Чайковский.
«Образовательные 
организации, 
среднее образование»:
Муниципальное автоном-

ное общеобразовательное уч-
реждение «Гимназия № 3», 

г. Пермь.

 «Организации 
физической культуры 
и спорта»:
Муниципальное автоном-

ное учреждение дополнитель-
ного образования детско-юно-
шеская спортивная школа «Ле-
довая арена «ГУБАХА», 

г. Губаха.
 «Организации 
культуры 
и молодёжной 
политики»:
Муниципальное бюджетное 

учреждение культуры «Дворец 
культуры ЗАТО Звездный», 

пос. Звездный.

«Медицинские 
организации»:
«Пермский филиал 
ФГУП «Московское 
протезно-
ортопедическое 
предприятие» Минтруда 
России, 
г. Пермь.

«Организации 
транспортной 
инфраструктуры»:
Пассажирская 
автостанция,
г. Соликамск.

«Организации 
потребительского 
рынка и услуг»:
Торгово-развлекательный 

комплекс «Семья», 
г. Пермь.

«Административные 
здания»:
Государственное бюджет-

ное учреждение Пермского 
края «МФЦ ПГМУ», Централь-
ный-2, 

г. Пермь.
Роза АКСИЛЕНКО, 

секретарь конкурсной 
комиссии

НА ЗАЩИТЕ ПРАВА 
НА ЛЕЧЕНИЕ 

Пермская краевая организация ВОИ исследовала уровень системы 
первичной медико-санитарной помощи в Пермском крае

В исследовании приняли участие 24 
местные организации из 17 муниципаль-
ных районов Перми и Пермского края. 
Председатели местных обществ инвали-
дов провели анкетирование  среди граж-
дан своей территории.

Исследование было проведено для Об-
щественной палаты Пермского края, кото-
рая  25 октября 2021 года в числе прочих во-
просов обсудила ход реализации регио-
нального  проекта «Развитие системы пер-
вичной медико-санитарной помощи».

Поясним, что входит в систему первич-
ной помощи: это обеспечение  оптималь-
ной доступности для населения (в том чис-
ле для жителей населенных пунктов, рас-
положенных в отдаленных местностях) 
медицинских организаций, оказывающих 
первичную медико-санитарную помощь; 
охват всех граждан профилактическими 
медицинскими осмотрами не реже одно-
го раза в год; оптимизация работы меди-
цинских организаций, оказывающих пер-
вичную медико-санитарную помощь, со-
кращение времени ожидания в очереди и  
упрощение процедуры записи на прием к 
врачу; защита прав пациентов. 

– В ходе анкетирования нужно было 
выяснить и степень удовлетворенности, 
и проблемные места  системы, – говорит 
председатель ПКО ВОИ, член комиссии 
Палаты по здравоохранению и образова-
нию Надежда Романова. – Информация с 
мест как нельзя точно демонстрирует со-
стояние первичной помощи. Наши предсе-
датели оказали неоценимую помощь в ра-

боте Общественной палаты. Это позволи-
ло  нам предметно, по существу   сформу-
лировать предложения Минздраву Перм-
ского края для корректировки системы 
первичной медико-санитарной помощи. 

В частности, узкие места, которые выя-
вили участники исследования: 

недостаток количества врачей; 
удаленность поликлиник от места про-

живания; 
недостаточная квалификация терапев-

тов и фельдшеров; 
долгое ожидание дополнительных ис-

следований; 
недостаток времени у доктора для ос-

мотра; 
нехватка информации о новых методах 

лечения; 
сокращение койко-мест на селе; 
отсутствие выездов на село узких спе-

циалистов с консультациями; 
отказ в бесплатных лекарствах; 
непризнание   заключения из частной 

клиники для выписки рецепта; 
нет формы обратной связи с терапев-

том; 
проблема с логистикой, очередями, 

электронной записью, записью по телефо-
ну в регистратуре.

На этом основании Общественная па-
лата Пермского края предложила Мини-
стерству здравоохранения принять среди 
прочих и следующие меры: 

провести  анализ причин избыточной 
смертности, качества и доступности пер-

вичной медико-санитарной помощи жи-
телям с декомпозицией до участка п. Яйва 
Александровского района, г. Березники, 
Соликамского района, правобережной ча-
сти Ленинского района г. Перми; 

при улучшении эпидемиологической 
обстановки восстановить в полном объеме 
диспансеризацию (включая углубленную) и 
профилактические осмотры населения; 

внедрить проактивное диспансерное 
наблюдение; 

повысить эффективность функциони-
рования мобильных  медицинских бригад, 
оснащенных передвижными комплексами 
для охвата населения профилактическими 
медицинскими осмотрами;

привлекать страховые компании для 
организации диспансерного наблюдения 
пациентов;

определить возможность организации 
аптечного пункта  с выдачей льготных ле-
карств в п. Ферма Пермского района, в ми-
крорайоне Средняя Курья Ленинского рай-
она;

обеспечить доступность первичной ме-
дико-санитарной помощи для лиц с огра-
ниченными возможностями здоровья в по-
ликлиниках Мотовилихинского района (ул. 
Макаренко, ул. Гашкова).

– Наши подсказки и конкретные адре-
са помогут решить  проблемы здравоохра-
нения, – считает Надежда Анатольевна.  – 
Выражаю огромную благодарность руко-
водителям местных организаций, оказав-
ших помощь в исследовании.

Мария ЛЮБИМОВА 

ПРОБЛЕМЫ И ИХ РЕШЕНИЕ

РАВНЫЕ 
ЦИФРОВЫЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ
Microsoft и Всероссийское 

общество инвалидов 
подписали меморандум 

о создании в России 
среды равных цифровых 

возможностей
Одна из основных задач ВОИ 

— содействовать людям с ин-
валидностью в решении во-
просов образования, социаль-
ной и профессиональной адап-
тации, в развитии творческих 
способностей. Microsoft помо-
жет ее решить с помощью ин-
клюзивных цифровых инстру-
ментов: технологий иммер-
сивного чтения, прослушива-
ния и визуализации текста, ав-
томатического создания субти-
тров к видео, письма от руки в 
PDF-документах, управления 
устройствами с помощью взгля-
да, а также отдельных возмож-
ностей Windows и Offi  ce 365. 

Microsoft и ВОИ совместно 
разработают новые сценарии 
использования этих инструмен-
тов, чтобы помочь людям, испы-
тывающим трудности с речью, 
зрением, слухом и передвиже-
нием, получать образование, 
заниматься интеллектуальным 
трудом и творчеством наравне 
со всеми. 

Еще одним направлением 
сотрудничества станут просве-
тительские и информационные 
программы. Среди них, в част-
ности, совместные исследова-
ния, посвященные проблемам 
инвалидности и условиям раз-
вития инклюзивной среды. 

Кроме того, технические 
специалисты Microsoft будут 
проводить обучающие семи-
нары для членов ВОИ. Там они 
смогут познакомиться с цифро-
выми продуктами компании и 
возможностями их использова-
ния как в частной жизни людей 
с инвалидностью, так и в неком-
мерческих организациях. 

«Цифровые инструменты 
дают огромные возможности 
жить людям с инвалидностью 
полноценной жизнью, получать 
образование, реализовывать 
себя в творчестве и профессии. 
Соглашение о стратегическом 
сотрудничестве, подписанное 
Microsoft и Всероссийским об-
ществом инвалидов, поможет 
объединить усилия для созда-
ния в России среды равных воз-
можностей», – отметил пред-
седатель Всероссийского об-
щества инвалидов Михаил Те-
рентьев. 

Одна из общих целей 
Microsoft и ВОИ — вовлечь боль-
ше заинтересованных организа-
ций и специалистов в решение 
проблем инвалидности. Вместе 
они будут искать новых парт-
неров и проводить мероприя-
тия, связанные с развитием но-
вых технологий и цифровыми 
инструментами формирования 
инклюзивной среды. 

«Мы стремимся к тому, 
чтобы полноценное образо-
вание, творчество и удален-
ная работа были доступны 
людям вне зависимости от их 
возможностей и места жи-
тельства, чтобы больше лю-
дей воспринимало инклюзивные 
инструменты как естествен-
ную часть здорового общества. 
Сейчас инклюзивные техноло-
гии Microsoft уже используют-
ся в отдельных школах, органи-
зациях и частной практике, но 
сотрудничество с ВОИ позво-
лит вывести их на новый уро-
вень. 

Совместная работа помо-
жет ускорить формирование 
среды равных возможностей 
в России и реализовать глав-
ную миссию Microsoft — по-
мочь каждому достичь боль-
шего», — добавляет Кристина 
Тихонова, президент Microsoft 
в России. 

www.voi.ru



4 стр.    8 декабря 2021

Мария Паршакова в начале пути: 
на берегу Средиземного моря она 

похожа на «Чайку по имени Джонатан 
Ливингстон» писателя Ричарда Баха — 

птицу, которая не знает пределов

ТВОРЧЕСТВО

КНИГА, ДАЮЩАЯ 
НАДЕЖДУ

В РИЦ «Здравствуй» вышла книга Марии Паршаковой «Наперегонки с ветром…». 
Поддержка данного проекта была осуществлена Министерством культуры 

Пермского края. Недавно состоялась презентация книги

Русский романс исполняют руководитель вокального ансамбля «Апрель» 
Валентина Чувашова (справа)  и Людмила Меньшикова

Главный редактор   газеты «Здравствуй!» 
Юрий Иванович Асланьян 

поздравляет редактора книги Альмиру 
Георгиевну Зебзееву с успешным 

завершением работы

К сожалению, у самой Марии Юрьев-
ны прийти на презентацию книги не по-
лучилось по ряду причин. Но мы смогли 
пообщаться с ней по телефону, поздра-
вить с выходом книги и выразить надеж-
ду, что она не станет последней. Ведь в 
сборник вошло далеко не все, что нако-
пилось в «загашниках» у Паршаковой, а 
то, что написано, настойчиво просится к 
читателям: они очень ждут очерков, рас-
сказов, заметок, вышедших из-под пера 
талантливого автора. 

Кстати, не раз во время презентации 
звучало: есть какой-то парадокс, а может, 
закономерность в том, что медики порой 
становятся писателями: Антон Чехов, Ви-
кентий Вересаев, Михаил Булгаков, Ва-
силий Аксенов, Станислав Лем, Сомерсет 
Моэм, Кобо Абэ, Конан Дойл. Доктор Ма-
рия Паршакова продолжила этот список…

А может, ничего парадоксального 
здесь нет? Просто те, кто хорошо изучил 
физиологическую природу человека, хо-
тят получше изучить и его духовную сто-
рону, свойства души. Которая, даже бу-
дучи невидимой, отображает свои каче-
ства в физическом проявлении. Давно 
ведь замечено: люди, красивые душой, и 
в зрелом возрасте  выглядят красиво.

Когда нежданно-негаданно на вче-
ра еще здорового человека обрушивает-
ся болезнь, он не может поверить, что это 
навсегда. Считает, что скоро все изменит-
ся и жизнь станет прежней. Так думала и 
Мария Паршакова. В предисловии к книге 
она без утайки рассказала о том, что слу-
чилось с ней, как выживала, как вновь ста-
новилась на ноги, что помогало выстоять, 
как пришла к литературной деятельности.

Пишет она уже более десяти лет: в га-
зету «Здравствуй!», краевую газету «Звез-
да». Публиковалась в альманахе Союза пи-
сателей России «Литературная Пермь», в 
поэтическом сборнике «Лишь слову жизнь 
дана». То есть ей подвластен не только 
язык прозы, но и поэтический язык. А еще 
она прекрасно рисует, в частности, ей хо-
рошо удаются карикатуры – один из слож-
ных художественных жанров. 

Открывая презентацию книги «На-
перегонки с ветром…», директор РИЦ 
«Здравствуй» Ирина Моргуненко подчерк-
нула, что идея издать ее принадлежит ре-
дактору газеты Юрию Асланьяну. Поэтому 
первому предоставила ему слово:

– Когда несколько лет назад пришел в 
газету, начал просматривать подшивку, 
чтобы узнать, кто как пишет, чем он ды-
шит, – говорит Юрий Иванович. – И сра-
зу обратил внимание на тексты Марии 
Паршаковой – содержательные, эмоцио-
нальные, образные. В центре ее очер-
ков всегда находится человек как объект 
художественного исследования. Автор 
ищет и находит в них те качества и до-
стоинства, которые помогают ему вы-
стоять в самой сложной ситуации и по-
бедить. Мы отобрали для книги лишь не-
большую часть очерков Марии Паршако-
вой – это связано с выделенным финан-
сированием. Но я уверен, что у нее вый-
дет еще не один сборник. Вообще, когда 
у человека выходит первая книга, кото-
рую сравнивают всегда с первым ребен-

ком, мне кажется, у него меняется миро-
воззрение. У него как бы вырастают кры-
лья за спиной: он осознает, что может не 
просто написать зарисовку, очерк, а вы-
пустить целую книгу. А книга – это уже 
другая категория творческой деятель-
ности. Поздравляю вас, Мария Юрьевна, 
с выходом на новый уровень!

Говорят, все мы родом из детства. 
Счастливое детство почти всегда предпо-
лагает, что из ребенка вырастет талантли-
вый, гармоничный человек. Мария Пар-
шакова выросла именно в такой любя-
щей семье. Отец ее, Юрий Иванович, ра-
ботал на ПНОСе, мама, Тамара Серапио-
новна, преподавала в школе физику.  Ма-
рия Юрьевна не случайно посвятила кни-
гу своим родителям, тем самым поблаго-
дарив их за все, что они сделали для нее. 

Тем не менее она не пошла по стопам 
кого-то из них, выбрав свой путь: окон-
чив медицинское училище, несколько 
лет работала в отделении новорожден-
ных. Окончила также Пермский меди-
цинский институт. До выхода на инва-
лидность трудилась педиатром на ско-
рой помощи. 

Всегда много путешествовала, вела ак-
тивный образ жизни, занималась спортом: 
бегала на лыжах, отлично плавала. И бо-
лезнь, накрывшую внезапно, как лавина, 
ощутила предательством, несправедливо-
стью со стороны своей судьбы. Были и от-
чаяние, и слезы, и нежелание жить, но со 
временем взяла себя в руки, боролась с бо-
лезнью, тренировала мышцы. Начала чи-
тать разные мемуары и биографии, черпая 
в них опыт преодоления болезней, стала 
вспоминать английский язык, изучать даже 
Правила дорожного движения, хотя ездить 
могла лишь в качестве пассажира. Зато го-
лова была занята, и в ней оставалось мень-
ше места для мрачных мыслей. 

Познакомившись с редактором газе-
ты «Здравствуй!» Галиной Александров-
ной Дубниковой, стала писать заметки, 
очерки, и их охотно публиковали. Так на-
чался новый этап в ее жизни, приведший 
к появлению первой книги. 

Литературный редактор книги Аль-
мира Зебзеева вспомнила, как в 1993-м 
непростом году начинался РИЦ «Здрав-
ствуй», после того как  Галина Дубнико-
ва съездила в Оксфорд, вдохновившись 
там идеей издавать не только газету для 
людей, ограниченных в своих физиче-
ских возможностях, но и книги. Как бы ни 
было сложно, но это получилось!  

По словам Альмиры Георгиевны, Га-
лина Александровна очень порадовалась 
бы выходу книги Марии Паршаковой, ав-
тора, которого она поддержала в свое 
время, дала ей шанс на реализацию себя 
на творческом поприще:

– Счастье, что их встреча состоя-
лась более 10 лет назад. Если бы Мария 
прошла мимо «Здравствуй», а «Здрав-
ствуй» мимо нее, мы бы не увидели мно-

гих интересных материалов. И не было 
бы этой замечательной книжечки, ко-
торая точно послужит для людей ори-
ентиром надежды. Мария, сама стол-
кнувшаяся с болезнью, знает, как неверо-
ятно сложно принять новую жизнь, по-
строить новые отношения. Но она с че-
стью приняла все удары судьбы, которые 
откровенно описала в своей книге. И она 
всегда не перестает удивляться людям, 
о которых пишет. Чувствуется, что к 
каждому без исключения она испытыва-
ет интерес, при этом от каждого что-
то получая сама. Считаю, что читатели 
книги тоже получат поддержку, может 
быть, в чем-то пересмотрят свое отно-
шение к жизни, обретут надежду.

Альмира Георгиевна особо подчерк-
нула, что творчество Марии Паршаковой 
очень интеллигентно, что, увы, встреча-
ется в нашей жизни все реже. Это связа-
но и с характером автора, и с мудростью 
много испытавшего человека, его без-
условной самодостаточностью. Это чув-
ствуют и собеседники, доверяя ей свое 
самое сокровенное, то, что расскажешь 
не каждому.  А учитывая, что интервью ей 
чаще всего приходится брать по телефо-
ну, не видя собеседника, его глаз, эмоций, 
то можно представить себе, чего это сто-
ит автору. И при личной-то встрече люди 
раскрываются далеко не всегда, а тут – 
не видя друг друга. Наверное, это и есть 
талант – даже на расстоянии, по прово-
дам, почувствовать человека, найти та-
кие слова, чтобы он раскрылся как мож-
но полнее, доверился. И написать потом 
очередной маленький шедевр. Из них и 
сложилась эта книга. 

Много добрых слов нашла для Ма-
рии Паршаковой и корреспондент газе-
ты Надежда Иванова:

– Ее мастерство заключается и в 
том, что она очень тонко проводит грань 
между трагичным и смешным. В частно-
сти, это относится к рассказу «Мешок с 
радостью». С одной стороны, он читает-
ся легко, здесь много юмора, связанного с 
новогодней тематикой, с тем, что здо-
ровенного верзилу пришлось нарядить в 
Снегурочку. С другой – как здесь показа-
на встреча с девочкой, потерявшей воло-
сы после химиотерапии. Трагедия? Конеч-
но! Но вдруг этот верзила в образе Снегу-
рочки снимает с себя парик с косичками и 
отдает его этой девочке, обнажив свою 
коротко стриженную голову. Она изуми-
лась: «Вы тоже лечились?» – «Да, но мои 
волосы выросли, и у тебя они тоже обя-
зательно вырастут!» Финал этого тра-
гично-смешного рассказа дает надежду. 
Кстати, филологи называют это шек-
спировской особенностью, которой вла-
деет далеко не каждый писатель.

Во время презентации книги звучали 
не только отрывки из рассказов Марии 
Паршаковой, но и стихи, к сожалению, не 
вошедшие в книгу. Одно из ее стихотво-

рений прочла  заместитель председате-
ля ПКО ВОИ Елена Король: 
– Деревце тонкое, деревце милое!
Трудно тебе: над обрывом качаешься.
Чтоб удержаться, с отчаянной силою
Спазмами воли за землю цепляешься.
В тихой лощине счастливые сверстницы
Томно стоят и собою красуются.
«Как хороши, величавы чудесницы!» –
Шаг убавляя, прохожий любуется.
Дни коротать им в веселой беспечности.
Что остается тебе? Упование.
Только свои предпочтенья у Вечности.
Мы ее планов не знаем заранее…

На большой монитор в момент чтения 
этих стихов проецируется фотография Ма-
рии, где она, молодая, с косой толщиной в 
руку, красивая и  хрупкая, безусловно, вы-
зывает ассоциации с этим самым тонким 
деревцем. Мы все восхищаемся этим, да и 
другими фото, конечно, так же, как ее сти-
хами и рассказами. Романсы в исполнении 
участниц вокального ансамбля «Апрель» 
Валентины Чувашовой и Людмилы Мень-
шиковой прекрасно дополняют их. Вместе 
с ними все участники презентации книги 
спели самую, пожалуй, жизнеутверждаю-
щую песню – «Надежда».

Во время чаепития с вкусными пирож-
ными мы продолжали делиться впечатле-
ниями от книги Марии Паршаковой «На-
перегонки с ветром…», планами на буду-
щее. И искренне сожалели, что виновницы 
торжества не оказалось с нами. Впрочем, 
нет, она все это время была с нами. Потому 
что нам удалось связаться с  Марией Пар-
шаковой по телефону, и она рассказала о 
своих чувствах и эмоциях, которые охва-
тили, когда впервые взяла книгу в руки: 

– Я не могла даже мечтать об этом! 
Книга стала дорогим подарком не толь-
ко для меня, но и для моего папы к дню 
его рождения – он был очень рад. Спаси-
бо большое всем, кто принимал участие 
в подготовке книги: Ирине Владимиров-
не Моргуненко, которая в наше сложное 
время смогла организовать ее выпуск. 
Юрию Ивановичу Асланьяну – за подго-
товку текстов, за то, что продолжает 
вдохновлять меня на их написание. Спа-
сибо Альмире Георгиевне Зебзеевой, ко-
торая бережно редактировала мои тек-
сты, и вообще всем, кто участвовал в из-
дании книги. Главное, чего мне хочется – 
чтобы она принесла как можно больше 
пользы людям, чтобы включенные в нее 
очерки и рассказы послужили для людей 
примером в преодолении своих жизнен-
ных трудностей. 

Мы уверены, что так и будет! И также 
выражаем надежду, что впереди у Ма-
рии Паршаковой много других интерес-
ных встреч, интересных материалов, ко-
торые составят основу следующей книги. 
Здоровья вам, Мария Юрьевна, творче-
ского вдохновения! И спасибо вам за все!

Ирина ГИЛЁВА
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КТО И КАКИЕ ИМЕЕТ 
ЛЬГОТЫ ПО НАЛОГАМ

1 декабря каждого года явля-
ется сроком уплаты гражданами 
имущественных налогов: 

 транспортного налога; 
 налога на имущество фи-

зических лиц;
 земельного налога.

Часть  собственников име-
ют льготы по этим налогам. При 
этом обращаю внимание на то, 
что о наличии права на льго-
ту нужно сообщать в налого-
вый орган по месту жительства, 
представив соответствующий 
документ (справку МСЭ, удосто-
верение и т. д.).

ТРАНСПОРТНЫЙ 
НАЛОГ 

Транспортный налог явля-
ется региональным и одина-
ков на всей территории Перм-
ского края. Исчисляется транс-
портный налог в соответствии 
с Законом Пермского края от 
25.12.2015 г. № 589-ПК (в насто-
ящее время действует редак-
ция от 07.06.2021 г.) «О транс-
портном налоге на территории 
Пермского края и о внесении 
изменения в Закон Пермской 
области «О налогообложении 
в Пермском крае».

В соответствии со статьей 
358 Налогового кодекса РФ не 
являются объектом налого-
обложения транспортным на-
логом:

 автомобили легковые, 
специально оборудованные 
для использования инвалида-
ми, 

 автомобили легковые с 
мощностью двигателя до 100 
лошадиных сил (до 73,55 кВт), 
полученные (приобретенные) 
через органы социальной за-
щиты населения в установлен-
ном законом порядке.

Льготы по транспортному 
налогу для жителей Пермско-
го края:

1. Уплачивают налог в раз-
мере 50 процентов от суммы 
налога, подлежащего уплате, 
налогоплательщики, достиг-
шие возраста, при котором 
возникает право на пенсию по 
старости или в случае дости-
жения возраста женщинами – 
55 лет, мужчинами – 60 лет, в 
отношении:

 легковых автомобилей 
с мощностью двигателя до 125 
л. с. включительно;

 мотоциклов (моторолле-
ров);

 катеров, моторных лодок 
с мощностью двигателя до 50 
л. с. включительно;

 самоходных транспорт-
ных средств, машин и меха-
низмов на пневматическом и 
гусеничном ходу.

Льгота предоставляется на 
одну единицу транспортных 
средств – легковой автомо-
биль, мотоцикл (мотороллер), 
катер, моторную лодку, само-
ходное транспортное сред-
ство, машину и механизм на 
пневматическом и гусеничном 
ходу – на основании заявления 
и документов, подтверждаю-
щих право на льготу, либо на 
основании данных, имеющих-
ся в налоговом органе.

Налоговая льгота предо-
ставляется с начала месяца, в 
котором у налогоплательщика 
возникло право на льготу.

2. От уплаты налога осво-
бождаются физические лица 
– один из родителей (усыно-
вителей, опекунов, попечите-

лей) многодетной семьи, име-
ющей в своем составе трех и 
более детей в возрасте до 18 
лет, в том числе пасынков, пад-
чериц, усыновленных и удоче-
ренных детей, детей, приня-
тых под опеку или переданных 
на воспитание в приемную се-
мью, а также детей в возрасте 
до 23 лет, обучающихся в об-
разовательных учреждениях 
по очной форме обучения или 
проходящих военную службу 
по призыву в Вооруженных си-
лах Российской Федерации, в 
отношении одного транспорт-
ного средства любой из следу-
ющих категорий с указанной 
мощностью:

 легковые автомобили с 
мощностью двигателя до 150 
л. с. (до 110,33 кВт) включитель-
но;

 грузовые автомобили с 
мощностью двигателя до 150 
л. с. (до 110,33 кВт) включитель-
но;

 автобусы с мощностью 
двигателя до 200 л. с. (до 147,1 
кВт) включительно;

 самоходные транспорт-
ные средства, машины и ме-
ханизмы на пневматическом и 
гусеничном ходу.

Льгота предоставляется 
на основании заявления и до-
кументов, подтверждающих 
право на льготу, либо на осно-
вании данных, имеющихся в 
налоговом органе.

Налоговая льгота предо-
ставляется с начала месяца, в 
котором у налогоплательщика 
возникло право на льготу.

Также обращаю внимание 
автовладельцев-инвалидов 
на следующее:

В соответствии с пунктом 1 
статьи 17 Федерального зако-
на от 25.04.2002г. № 40-ФЗ «Об 
обязательном страховании 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств» инвалидам (в том чис-
ле детям-инвалидам), имею-
щим транспортные средства в 
соответствии с медицинскими 
показаниями, или их законным 
представителям предоставля-
ется компенсация в размере 50 
процентов от уплаченной ими 
страховой премии по договору 
обязательного страхования.

НАЛОГ 
НА ИМУЩЕСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ 
ЛИЦ

Налог на имущество физи-
ческих лиц является местным 
налогом – и в каждом муници-
пальном образовании издает-
ся свой нормативный акт, уста-
навливающий ставки и льготы 
по этому налогу.

В г. Перми таким норматив-
ным актом является  решение 
Пермской городской думы от 
21.11.2017 г. № 243 (в настоящее 
время действует редакция от 
23.06.2020 г.) «О налоге на иму-
щество физических лиц на тер-
ритории города Перми».

Освобождены от уплаты на-
лога на имущество физических 
лиц в отношении жилых домов, 
частей жилых домов, квартир, 
частей квартир, комнат следую-
щие категории налогоплатель-
щиков:

 дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, до достижения возрас-
та 18 лет. Основанием для пре-
доставления налоговой льготы 
являются документы, выданные 
органами опеки и попечитель-
ства;

 лица из числа детей-си-
рот, достигшие возраста 18 лет 
и обучающиеся по очной фор-
ме в образовательных органи-
зациях высшего образования и 
профессиональных образова-
тельных организациях, до окон-
чания ими такого обучения, но 
не дольше чем до достижения 
ими возраста 23 лет. Основани-
ем для предоставления налого-
вой льготы являются докумен-
ты, выданные органами опеки 
и попечительства, и докумен-
ты, подтверждающие обучение 
в данных образовательных ор-
ганизациях;

 н е с о в е р ш е н н о л е т н и е 
дети, родители которых явля-
ются инвалидами I и II групп, ин-
валидами с детства. Основани-
ем для предоставления налого-
вой льготы являются докумен-
ты, выданные учреждением ме-
дико-санитарной экспертизы и 

удостоверяющие инвалидность 
родителей, и документы, под-
тверждающие родственные от-
ношения с родителями.

Эта налоговая льгота предо-
ставляется в отношении объек-
та налогообложения, находя-
щегося в собственности налого-
плательщика и не используемо-
го налогоплательщиком в пред-
принимательской деятельно-
сти.

Налоговая льгота предо-
ставляется в отношении одно-
го объекта налогообложения 
каждого вида по выбору на-
логоплательщика вне зависи-
мости от количества основа-
ний для применения налого-
вых льгот.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
НАЛОГ

Земельный налог является 
местным налогом – и в каждом 
муниципальном образовании 
издается свой нормативный 
акт, устанавливающий ставки и 
льготы по этому налогу.

В г. Перми таким норма-
тивным актом является  реше-
ние Пермской городской думы 
от 08.11.2005 г. № 187 (в настоя-
щее время действует редакция 
от 17.11.2020 г.)  «О земельном на-
логе на территории города Пер-
ми».

Налоговой базой по земель-
ному налогу является када-
стровая стоимость земельного 
участка.

В соответствии со статьей  
390 Налогового кодекса РФ на-
логовая база уменьшается на 
величину кадастровой стоимо-
сти 600 квадратных метров пло-
щади земельного участка для:

 Героев Советского Союза, 
Героев Российской Федерации, 
полных кавалеров ордена Сла-
вы;

 инвалидов I и II групп ин-
валидности;

 инвалидов с детства, де-
тей-инвалидов;

 ветеранов и инвалидов 
Великой Отечественной войны, 
а также ветеранов и инвалидов 
боевых действий;

 физических лиц, имею-

щих право на получение соци-
альной поддержки в соответ-
ствии с Законом  РФ «О соци-
альной защите граждан, под-
вергшихся воздействию радиа-
ции вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС», в соответ-
ствии с Федеральным законом 
от 26 ноября 1998 года № 175-ФЗ 
«О социальной защите граждан 
Российской Федерации, под-
вергшихся воздействию ради-
ации вследствие аварии в 1957 
году на производственном объ-
единении «Маяк» и сбросов ра-
диоактивных отходов в реку 
Теча» и в соответствии с Феде-
ральным законом от 10 января 
2002 года № 2-ФЗ «О социаль-
ных гарантиях гражданам, под-
вергшимся радиационному воз-
действию вследствие ядерных 
испытаний на Семипалатинском 
полигоне»;

 физических лиц, прини-
мавших в составе подразделе-
ний особого риска непосред-
ственное участие в испытани-
ях ядерного и термоядерно-
го оружия, ликвидации аварий 
ядерных установок на сред-
ствах вооружения и военных 
объектах;

 физических лиц, получив-
ших или перенесших лучевую 
болезнь или ставших инвалида-
ми в результате испытаний, уче-
ний и иных работ, связанных с 
любыми видами ядерных уста-
новок, включая ядерное оружие 
и космическую технику;

 пенсионеров, получаю-
щих пенсии, назначаемые в по-
рядке, установленном пенсион-
ным законодательством, а так-
же лиц, достигших возраста 60 и 
55 лет (соответственно мужчины 
и женщины), которым в соответ-
ствии с законодательством Рос-
сийской Федерации выплачива-
ется ежемесячное пожизненное 
содержание;

 физических лиц, соответ-
ствующих условиям, необходи-
мым для назначения пенсии в 
соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, 
действовавшим на 31 декабря 
2018 года;

 физических лиц, имею-
щих трех и более несовершен-
нолетних детей.

Уменьшение налоговой базы 
производится в отношении од-
ного земельного участка по вы-
бору налогоплательщика.

В дополнение к федераль-
ной льготе на территории г. Пер-
ми граждане, имеющие статус 
малоимущих, освобождаются 
от налогообложения в отноше-
нии одного земельного участ-
ка, предоставленного (приоб-
ретенного) под жилой дом или 
для личного подсобного хозяй-
ства, садоводства, огородниче-
ства или животноводства, а так-
же дачного хозяйства, в виде 
уменьшения налоговой базы на 
величину кадастровой стоимо-
сти 1200 кв. м площади земель-
ного участка. 

Так как земельный налог яв-
ляется местным, органы мест-
ного самоуправления вправе 
самостоятельно устанавливать 
дополнительные льготы по на-
логу. 

Например, на территории 
Усть-Качкинского сельского по-
селения полностью  освобожде-
ны от уплаты земельного налога 
члены добровольной пожарной 
дружины, а в Бершети – участ-
ники ВОВ; инвалиды I группы; 
граждане, подвергшиеся воз-
действию радиации.
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕНОВОСТИ 
РЕГИОНОВ

КОГДА ЛЮБОВЬ 
ВОПЛОЩАЕТ МЕЧТЫ

В канун Нового года на пороге появился он – с букетом цветов и робкой улыбкой на 
лице. Чтобы увидеть свою избранницу, он проделал большой путь 

Завескины разрушили сте-
реотипы. Познакомились по 
Интернету. Их отношения раз-
вивались очень быстро. Плюс 
разница в возрасте не в поль-
зу жены. Но все это не помеша-
ло Евгении и Андрею создать 
крепкую семью. Супруги счаст-
ливы вместе восемь лет. У них 
трое детей (Даниилу – пять, 
Кате – восемь, Алене – шест-
надцать), которые во всем бе-
рут пример с родителей. 

ЗАЦЕПИЛА 
ФОТОГРАФИЯ

Андрей родом из небольшо-
го поселка Сылва, что в Перм-
ском крае. В свои 25 искал де-
вушку долго и целенаправлен-
но – для создания семьи. Меч-
тал о хозяйственной, нелегко-
мысленной и такой же домаш-
ней, ищущей семейного тепла. 
Среди местных невест не ока-
залось той единственной, ради 
которой хотелось свернуть 
горы. И вот однажды на сайте 
знакомств он увидел ее…

– Да, я хотел встретить 
серьезную девушку. Но в первую 
очередь меня зацепила фото-
графия Жени, – рассказывает 
мужчина. – Я так обрадовался, 
что она ответила на мое пись-
мо. И то, что она меня стар-
ше, не остановило, скорее нао-
борот.

33-летняя Евгения приня-
ла ухаживания незнакомца 
из другого города с опаской –
мало ли что у человека на уме?

– Я запомнила тот день, 24 
декабря, когда Андрей написал 
первый раз, – рассказывает она. 
– Честно говоря, к тому мо-
менту забыла, что где-то за-
регистрирована. Работы мно-
го, маленькая дочь. Поэтому не 
относилась к переписке серьез-
но. Много о себе не рассказыва-
ла. 

Однако очень быстро их 
разговоры на отвлеченные 
темы перешли к личному: рас-
суждениям о жизни, идеалах, 
ценностях... Оказалось, у мо-
лодых много общего. Даже дни 
рождения – с разницей в неде-
лю. Да и в целом совпали взгля-
ды на жизнь и мечты.

Кто бы мог подумать, но уже 
через неделю Андрей спешил к 
своей избраннице на автобусе. 

ОТ ИНТЕРНЕТА – 
К РЕАЛЬНОСТИ
– В нашей компании есть 

традиция: собираться в первый 
день Нового года. В тот раз до-
говорились увидеться в моей 
квартире. Друзей у меня мно-
го. Они и посоветовали: звони 
и приглашай в гости, чего тя-
нуть кота за хвост. Я решила: 
а почему бы не попытать сча-
стья? Пригласила Андрея от-
метить праздник. 

Первый совместный Новый 
год справили весело. Андрей 
произвел на друзей и подруг 
Евгении хорошее впечатление. 
Симпатичный, умный, интелли-
гентный. Особенно впечатлил 
саму хозяйку.

– Мне очень понравилось, 
что он вроде бы скромный, но в 
то же время с чувством юмора, 
умеет слушать и поддержать 
разговор. И мои друзья как-то 
сразу его хорошо приняли. 

С первых минут знакомства 
им было легко друг с другом. Он 
не сводил с нее глаз, а их серд-
ца стучали в унисон. С каждой 
минутой узнавали все боль-
ше друг о друге. Вскоре рас-

сказали о своих заболеваниях. 
– На тот момент я рабо-

тал в охране. А до этого вы-
учился в Закамском училище на 
архивариуса. Но с моей боляч-
кой нигде не мог найти работу, 
с ограничениями по здоровью 
мало куда берут, – Андрей по-
ведал об этом своей избранни-
це как на духу. – Не каждая де-
вушка примет с таким диагно-
зом, а Женя приняла. Поэтому 
мы и признались сразу во всем 
друг другу, чтобы не было по-
том недопониманий. 

Евгения тоже с юности в об-
ществе инвалидов, какое-то 
время работала там бухгалте-
ром. А к моменту встречи с Ан-
дреем перешла на железную 
дорогу кладовщиком, воспи-
тывала дочурку Аленушку от 
первого брака. До этого выучи-
лась на бухгалтера в техноло-
гическом техникуме, потом по 
этой же специальности окончи-
ла Пермскую государственную 
сельхозакадемию имени Д. Н. 
Прянишникова (сейчас – Перм-
ский аграрно-технологический 
университет). 

– Когда Андрей рассказал о 
себе, я не испугалась и не рас-
строилась, потому что уже 
знала об этом заболевании. У 
моего первого мужа были  те 
же проблемы. Я знала, как ве-
сти себя, когда человек теряет 
сознание, умела оказывать пер-
вую помощь.

С БЛАГОСЛОВЕНИЯ 
РОДИТЕЛЕЙ

Так и зародилась их любовь. 
Пара стала собирать свой пазл 
жизни, чтобы взять от нее все и 
быть счастливыми. В длинные 
новогодние каникулы они вме-
сте поехали в Сылву – подошла 
очередь знакомить Евгению с 
семьей Андрея. 

Неудивительно, что роди-
тели изначально не отпускали 
младшего сына в далекий путь. 
Переживали за его здоровье, 
которое в любой момент могло 
подвести. 

– Помню, отец склонился 
надо мной и с серьезным видом 
сказал: «Никуда не поедешь». А 
я не находил себе места. 

Решение было за мамой: 

любящее сердце Надежды Ва-
сильевны успокоилось, когда 
она услышала на другом конце 
трубки женский голос.

– Мама Андрея позвонила 
мне перед его приездом, – вспо-
минает Евгения. – Мы хорошо 
пообщались, думаю, она поня-
ла, что я серьезный человек. А 
когда приехали в Сылву вдвоем, 
Надежда Васильевна и Алек-
сандр Николаевич меня встре-
тили очень тепло, как родную. 
Родители Андрея оказались до-
бродушными людьми. Было 
ощущение, что мы давно зна-
комы. 

Выбор дочери одобрили и 
Мария Тагировна с Владими-
ром Ивановичем Евдокимо-
вы. Потенциального зятя они 
приняли в семью с радостью 
со словами: «Вам жить – вам и 
выбирать». Так, получив роди-
тельское благословение, моло-
дые расписались. Свадьбу сы-
грали в Соликамске. Справляли 
скромно, зато от души – с близ-
кими людьми и друзьями. 

КАК С ЧИСТОГО 
ЛИСТА

Началась счастливая семей-
ная жизнь Завескиных. А когда 
на душе спокойно – и здоровье 
реже подводит. И поводов для 
ссор меньше. 

– Я до сих пор поражаюсь, 
как Андрей смог выбрать из 
всех девушек меня, нашел сме-
лость написать, проделать 
такой путь! – удивляется Ев-
гения. 

А супруг с воодушевлением 
вспоминает первую встречу и 
рассказывает, как волновался, 
когда ехал в Соликамск:

– Мысли всякие посещали: 
вдруг не понравлюсь ее доче-
ри Алене, которой было на тот 
момент восемь лет. Но когда 
наконец увидел Женю, это было 
что-то! До сих пор ни разу не 
разочаровался в своем выборе.

ПО ОДНУ 
СТОРОНУ

С тех пор Завескины не из-
меняют своим традициям со-
бираться вместе, только уже 

большой многодетной семьей. 
В конце каждой рабочей не-
дели обязательно готовят что-
нибудь вкусненькое, усажива-
ются перед телевизором и смо-
трят фильмы, которые скачива-
ет в Интернете старшая дочь. 

Они вместе гуляют по Ду-
бравскому лесу. И путешеству-
ют тоже вместе, впятером. По-
бывали на море, в Тюмени, 
Санкт-Петербурге…

Проводить время всей се-
мьей стало их главным хобби. 
А вообще Андрей красиво ри-
сует со школы, особенно у него 
получаются церкви. Когда ра-
ботал в охране, часто держал в 
руках карандаш и переносил на 
бумагу Белогорье и другие до-
стопримечательности Перм-
ского края.

Но на первом месте – се-
мья, о которой надо заботить-
ся. Глава семейства нашел себя 
в строительстве. Евгения ушла 
с железной дороги, стала кла-
довщиком в «Уралкалии». 

– У Андрея золотые руки, – 
отмечает супруга. – С тех пор, 
как мы переехали в свой дом (о 
чем, кстати, всегда мечтали), 
он все делает сам. Умеет все: 
построил беседку, курятник, 
облагородил баньку, обшил дом 
сайдингом…

Вот и получается, что у За-
вескиных совпали не только 
взгляды на жизнь, но и мечты. 

– Хорошо, что мы все смо-
трим в одну сторону. Для нас 
это самое главное, – сказала 
супруга.

БРАВО, 
ЗАВЕСКИНЫ!

– Мы обожаем семью За-
вескиных за их доброту и от-
крытость, активную жизнен-
ную позицию, – отозвалась На-
дежда Ковальчук, председа-
тель местного общества ВОИ. 
– Без них не обходится ни один 
сплав и краевой туристический 
слет. И детки всегда в них уча-
ствуют. Даже праздники ста-
раемся проводить так, чтобы 
под них подстроиться, потому 
что молодежь у нас – на пер-
вом плане. 

Ольга ТАТАРКИНА
Фото автора

НАРОДНЫЙ 
ФРОНТ ПОМОГАЕТ 

ИНВАЛИДАМ 
ОТСТАИВАТЬ 
СВОИ ПРАВА 
НА ВЫХОД ИЗ 

ДОМА И КАРЬЕРУ
Отказ в трудоустройстве, вы-

нужденное сидение взаперти, 
волокита с получением различ-
ных средств реабилитации, бю-
рократизм и формализм – с та-
кими вещами люди с инвалид-
ностью сталкиваются почти еже-
дневно. 

Народный фронт встал на за-
щиту людей с ограниченными 
возможностями здоровья и по-
мог им решить проблемы. Так, в 
Пермском крае при содействии 
общественников мужчина с про-
блемами зрения устроился на 
хорошую работу; в Калмыкии 
установили электроподъемник 
в доме, где проживает одино-
кая пенсионерка, инвалид I груп-
пы; подъемник и пандус с поруч-
нями появится и в одном из до-
мов Тюмени для ребенка-инва-
лида; в Томске оказывается по-
мощь в компенсации расходов на 
жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКУ) и приобретении новой ин-
валидной коляски.

В Пермском крае 37-летний 
мужчина, инвалид по зрению 
II группы, раз за разом получал 
отказы в различных компаниях, 
несмотря на то, что в 2021 году с 
отличием окончил Пермский го-
сударственный национальный 
исследовательский универси-
тет по специальности «Реклама и 
связи с общественностью». Имея 
многосторонний опыт работы в 
сфере продаж и рекламы, заяви-
тель хотел продвинуться по ка-
рьерной лестнице, однако из-за 
скептически настроенных к лю-
дям с инвалидностью работода-
телей о руководящей должности 
приходилось только мечтать. По-
сле нескольких тщетных попыток 
трудоустройства мужчина обра-
тился в Народный фронт.

«Мы обратились в Мини-
стерство социального развития 
Пермского края с просьбой помочь 
целеустремленному и амбициоз-
ному пермяку. Согласно методи-
ческим рекомендациям по переч-
ню допустимых видов трудовой 
и профессиональной деятельно-
сти инвалидов, спектр возмож-
ностей для этого мужчины до-
вольно широк. При наличии со-
ответствующей квалификации 
– а она у него есть – он может 
быть руководителем, главное – 
обеспечить необходимые усло-
вия труда с учетом ограничений 
по зрению», – сообщила сопред-
седатель регионального штаба 
Народного фронта в Пермском 
крае Елена Лебедева.

Министерство предложи-
ло несколько вариантов трудо-
устройства, в том числе в компа-
ниях, оказывающих услуги свя-
зи, а также в банковских фирмах. 
В итоге мужчине удалось устро-
иться на стажировку в туристи-
ческую фирму на руководящую 
должность в отделе продаж.

Пресс-служба ОНФ,
Пермский край

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

ЦЕНУ ПОДПИСКИ НУЖНО 
УТОЧНЯТЬ В ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ  
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ! ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ

ПОЛКОВОДЕЦ 
ШАШЕЧНЫХ АРМИЙ

Кирилл Неволин живет в историче-
ском селе Сива Пермского края. Это до-
брый мирской уголок, без лишней суеты 
и искусственного глянца. Село расположе-
но на берегу одноименной реки в окруже-
нии хвойного леса. Промышленных про-
изводств нет, люди живут сельским хозяй-
ством, а для этого нужно много трудиться. 
Моему герою недавно исполнилось 20 лет. 
В этом году он занял первое место в группе 
юниоров до 21 года в программе «русские 
шашки» на Первенстве России по шахма-
там и шашкам спорта лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата, который 
проходил в Парк-отеле «Покровское» Мо-
сковской области.  

ПОЛЕ 
ЕГО СРАЖЕНИЙ

Проводником в царство игры еги-
петских фараонов был дедушка Иван 
Григорь евич Неволин. Кирилл познако-
мился с шашками в пять лет, а затем пе-
ренес свой интерес на шахматы. Черно-
белая игра увлекла, ведь из-за болезни 
Кирилл не мог играть с мальчишками во 
дворе, ответно-встречные удары он вел 
на клеточном поле. Под руководством 
юного полководца сражались 24 боевые 
единицы, армия белых и черных пешек. 
Контратаки решали исход каждого ново-
го сражения.  

Многим обывателям кажется, что 
играть в шашки легко и просто, так как 
правила быстро запоминаются: ходи 
только по черным клеткам и обязательно 
«руби». Но на самом деле хорошо играть 
в шашки дело непростое, так как эта игра 
содержит в себе много трудностей, тон-
костей и глубины. На старте оба сопер-
ника находятся в одинаковых условиях, а 
выигрыш зависит только от собственных 
верных решений. Шаг – это не просто пе-
рестановка пешки, это движение вперед. 
Не подумал – и шаг может оказаться ро-
ковым, игра ошибок не прощает. 

Учителя, приходившие к Кириллу до-
мой, отмечали у ученика хорошую па-
мять, концентрацию внимания и творче-
ское мышление. Любимыми предметами 
стали история, география, русский язык и 
английский. Вот где можно путешество-
вать по странам и континентам, переме-
щаться в пространстве времени. Сегодня 
ты мчишься на колеснице, участвуешь в 
восстании Спартака, а завтра ведешь ар-
мию через Альпы, как полководец Суво-
ров. Фараоны, Троя, древнерусские бога-
тыри, оказывается, шашки присутствуют 
везде. А у Кирилла своя игра. Он отраба-
тывает комбинации, дебюты, стратегии, 
увеличивая численность армий до 40 фи-
гур, по двадцать пешек с каждой сторо-
ны. Такие шашки называются междуна-
родными, или стоклеточными. Играть в 
них сложнее, помогает юному полковод-
цу отец, Александр Иванович Неволин. 
Девиз Кирилла: «Не сдаваться без боя!», 
поэтому он играет увереннее с каждым 

днем. В час отдыха, «на привале», наш 
герой любит смотреть футбол, хоккей и 
лыжные гонки. Скоростные виды спор-
та дают особую энергетику, вместе с 
игроками преодолеваешь препятствия, 
мчишься наперегонки, ощущаешь всю 
полноту жизни.

С 2012 года Кирилл стал заниматься с 
профессиональным тренером из Перми 
Николаем Федоровичем Лысковым в ДК 
ВОС, улица Краснова, 18. Отец возит сына 
на шашечные турниры почти каждые вы-
ходные, тратя на дорогу по 2 часа толь-
ко в один конец. Кириллу нравится доро-
га. Дорога позволяет забыть о всех про-
блемах и просто наслаждаться, глядя на 
мерцающие огоньки встречных машин. 
А где-то впереди надежда на лучшее, на 
победу. Дорога уводит в иное измерение, 
а игра придает уверенности в себе, дает 
силы для борьбы с жизненными обстоя-
тельствами. Благодаря тренеру Кирилл 
познает мастерство, читает специаль-
ную литературу, профессионально раз-
бирает каждую комбинацию. Бывает так, 
что соперник хитрит, начинает копиро-
вать ходы. Это слабый соперник, Кирилл 
видит это сразу и может легко подловить 
конкурента. Юный шахматист трениру-
ется почти каждый день, играет с отцом 
или с соперником в онлайн-формате. 
Шахматы и шашки открыли для нашего 
героя новый мир, сделали его более уве-
ренным и смелым. 

ТАКТИКА 
НА ПРАКТИКЕ

В краевых соревнованиях Кирилл 
участвует с 2009 года. На первом турни-
ре взял две медали, золотую и серебря-
ную. В 2012 году впервые принял участие в 
Первенстве России ПОДА, соревнования 
проходили в Московской области. Занял 

второе место, мог и победить, но не хва-
тило опыта. В 2015 году выиграл Первен-
ство России по шашкам в городе Наль-
чике. Три года подряд становился побе-
дителем в Первенстве России по шаш-
кам. В этом году первенство проходило 
в Парк-отеле «Покровское» Московской 
области. В нем приняло участие более 60 
игроков из всех уголков страны. Кирилл 
представлял Пермский край. Турнир был 
очень напряженным. 

Сильнейшие игроки из Москвы, Кур-
гана, Челябинска, Алтайского края при-
ехали только побеждать. Кириллу уда-
лось стать лидером и в русских шашках, и 
в международных. 

Вот что он рассказал: «Перед послед-
ним туром я лидировал, однако первую 
партию сыграл вничью (один тур состо-
ит из двух партий: одна – белыми, одна 
– черными). Во второй партии я собрал-
ся и уверенно победил, выиграл партию 
черным цветом, хотя больше предпочи-
таю белый». 

Два раза Кирилл участвовал в Чемпио-
нате России по шашкам среди взрослых, 
в следующем году также намерен пробо-
вать свои силы с опытными шашистами. 
У Кирилла есть опыт международных со-
ревнований, он выигрывал медали раз-
ного достоинства.

На соревнования Кирилла сопрово-
ждает его отец, Александр Иванович, а 
дома за него переживают братья Тимо-
фей и Иван, волнуется мама. По возвра-
щении – встреча за семейным столом с 
чем-нибудь вкусненьким и рассматрива-
ние очередной награды.  У Кирилла более 
ста наград – это медали и кубки, несколь-
ко альбомов грамот и дипломов. Главный 
эксперт по медалям, а их более 70 штук, 
кот Рыжик. Уж больно ему нравится их 
нежная мелодия, когда он, словно на ги-
таре, играет блестящими дискам своей 
лапой. Этот веселый концерт в честь Ки-
рилла – целеустремленного и трудолю-
бивого молодого человека, в честь побе-
дителя над своими личными пережива-
ниями и проблемами. 

«Когда я только начинал играть в 
шашки, то не думал, что стану чемпио-
ном России или мира. Но по ходу разви-
тия мастерства я понял, что могу выигры-
вать на самом высоком уровне. Особой 
мечты у меня нет, но хотелось бы побы-
вать в какой-нибудь европейской стране 
– Италии или Испании. Посмотреть архи-
тектуру, увидеть море», – подводит итог 
нашей беседы Кирилл Неволин.

Уверена, что мечта Кирилла обяза-
тельно сбудется, ведь за ним стоит непо-
бедимая армия черно-белых фигур.

Если у читателей появилось жела-
ние получить у Кирилла консультацию 
по игре в шашки или поиграть с ним, 
адрес электронной почты можно уз-
нать в редакции газеты «Здравствуй!».

 
Надежда ИВАНОВА

Фото из архива 
Кирилла НЕВОЛИНА

Решающий поединок.
Кирилл Неволин слева 

ЕДИНАЯ СИСТЕМА 
ДОЛГОВРЕМЕННОГО 

УХОДА 
ЗА ИНВАЛИДАМИ 

И ПОЖИЛЫМИ 
ЛЮДЬМИ

Министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков 
заявил, что министерство пла-
нирует реализовать единую си-
стему ухода за инвалидами и 
пожилыми людьми, сообща-
ет Regnum. Сейчас Минтруд от-
рабатывает объем показателей, 
услуг, их внутреннее содержа-
ние, а также объемы и потреб-
ности в этих услугах по конкрет-
ным категориям граждан.

− На сегодняшний день с уче-
том роста продолжительно-
сти жизни к 2040 году мы видим 
увеличение числа граждан в воз-
расте 65+. То есть если на сегод-
няшний день у нас таких граж-
дан порядка 33 млн человек, то 
к 2024 году это будет плюс 10 
млн человек. С учетом этого мы 
четко понимаем, что необходи-
мо выстраивать на уровне го-
сударства целостную систему 
поддержки граждан соответ-
ствующей возрастной катего-
рии, − заявил Антон Котяков в 
ходе заседания комитета Госду-
мы по труду и социальной поли-
тике.

Проект системы долговре-
менного ухода за инвалидами 
и пожилыми людьми подразу-
мевает сопровождение и реа-
билитацию, в том числе на дому, 
для тех людей, которые частич-
но или полностью потеряли спо-
собность жить самостоятельно, 
без посторонней поддержки. В 
этом проекте планируется за-
действовать около 500 тыс. со-
трудников, а число их клиентов 
может составить до 1,9 млн че-
ловек.

Сейчас в 24 регионах РФ за-
пущены пилотные проекты, на 
которые до 2024 года будет вы-
деляться 10,7 млрд рублей в год. 
В 2024 году в систему планирует-
ся включить все регионы стра-
ны, соответственно, понадобит-
ся и увеличение финансирова-
ния. По расчетам Минтруда, на 
финансирование проекта пона-
добится около 330 млрд рублей 
в год, в правительстве считают, 
что в 2030 году при его распро-
странении на всю страну может 
потребоваться от 300 до 600 
млрд рублей в год.

Финансирование системы 
долговременного ухода за ин-
валидами и пожилыми граж-
данами планируется осущест-
влять за счет средств социаль-
ного страхования. В этом году 
помощь в рамках новой систе-
мы ухода получат не менее 5,8% 
инвалидов и граждан пожило-
го возраста в 24 пилотных реги-
онах РФ.

Мы также писали о том, что 
директор департамента соци-
альной защиты и социального 
обслуживания Минтруда Тарас 
Васько заявил, что ограничений 
по вхождению родственников в 
систему долговременного ухода 
не будет. Они наравне с другими 
лицами смогут оказывать услу-
ги своим родственникам и полу-
чать за это деньги.

www.dislife.ru 



8 стр.    8 декабря 2021

РЕАБИЛИТАЦИЯ

«ЭВОЛЮЦИЯ» 
МЕНЯЕТ ЛЮДЕЙ

Учебно-реабилитационный курс для инвалидов «Основы независимой жизни человека на инвалидной 
коляске» проводится в спортивном центре «Эволюция» в Республике Крым, город Евпатория. Совсем 

недавно там побывали наши земляки Наталья Маликова и Владимир Грищенко и вернулись 
с сертификатами и грамотами

Курс ставит следующие за-
дачи: физическая и психологи-
ческая реабилитация, адапта-
ция инвалидов с ПОДА к усло-
виям жизни в инвалидной ко-
ляске, отработка навыков пе-
редвижения в городской среде, 
привлечение людей с инвалид-
ностью к регулярным занятиям 
спортом. 

К участию приглашаются ин-
валиды с поражением опорно-
двигательного аппарата (по-
следствие травмы позвоночни-
ка), получившие травму в пери-
од с 2010 по 2018 год, имеющие 
способность к самообслужива-
нию и самостоятельному пере-
движению на кресле-коляске, 
в возрасте от 18 до 45 лет, члены 
Пермского краевого общества 
Общероссийской обществен-
ной организации ВОИ. 

Продолжительность смены 
14 дней.

Спортивный центр «Эволю-
ция» расположен на берегу Чер-
ного моря. «Город в городе», – 
так прозвали его жители – и не-
случайно. На территории спор-
тивного центра есть все для 
удобного проживания и заня-
тий спортом. Гостиничный ком-
плекс, спортивный зал, стади-
он, бассейн, медицинский пункт, 
прачечная, пляж и даже не-
большие магазинчики. Вся сре-
да проживания удобна для ко-
лясочников: пандусы, широкие 
дорожки, перила, входные груп-
пы, столовая, просторные ком-
наты, широкие коридоры позво-
ляют почувствовать радость пе-
редвижения. 

«РАВНЫЙ 
РАВНОМУ»

Все инструкторы центра – 
колясочники, здесь соблюда-
ется принцип «равный равно-
му». Они первыми встречают 
новичков, поэтому вновь при-
бывшие в центр легче адапти-
руются к новым условиям.

Встреча, заезд, устройство 
в номере, знакомство с прави-
лами и территорией – так на-
чалось погружение наших ре-
бят в новую жизнь. 

Наталья, мастер спорта по 

парабадминтону, член сбор-
ной России:

– Если кто-то думает, что 
приедет в центр «Эволюция» 
на отдых, а все будут кру-
титься вокруг него, то ошиба-
ется. Каждый день – это кро-
потливая работа над собой, 
над своими страхами и ком-
плексами. Это новые знания 
и умения, это решение важ-
ных вопросов в течение дня. 
Это команда, которую нельзя 
подвести, это старт в новую 
жизнь. Даже мне, спортсмен-
ке, каждый новый день давался 
с трудом, вечером хватало сил 
только на то, чтобы умыться 
и лечь спать. 

ИГРОВЫЕ ВИДЫ 
СПОРТА – 

ЕЖЕДНЕВНО
Физкультурно-спортивная 

реабилитация проходит в спе-
циализированном спортивном 
комплексе. Большой зал раз-
бит на секторы, там колясочни-
ки осваивают командные виды 
спорта под руководством ин-
структоров. Ежедневно прохо-
дит презентация одного из ви-
дов. Регби, флорбол, баскетбол, 
бадминтон, настольный теннис, 
большой теннис – участники 
сами выбирают свой вид спорта, 
участвуют в соревнованиях.

Наталья:
– Мне как мастеру спорта 

и члену сборной России предло-
жили провести консультацию и 
тренировочное занятие по бад-
минтону. Идея понравилась. Я с 
удовольствием рассказала ре-
бятам об истории парабадмин-
тона, о развитии этого спор-
та в Пермском крае, о том, как 
пермские ребята выступают 
на международных соревнова-
ниях, какие спортивные коляски 
нужны для игры. Вместе с Воло-
дей Грищенко показала несколь-
ко игровых приемов, напомни-
ла правила. Некоторые участ-
ники держали ракетку впер-
вые, но после знакомства стали 
играть, и им понравилось. Очень 
рада, что моя помощь пригоди-
лась. Из игровых видов спорта 
меня вдохновил флорбол. Игра 

флорбол представляет собой 
вариацию хоккея с пластиковы-
ми клюшками и мячиком. Я со-
брала команду, в результате 
мы заняли первое место, ста-
ли сильнейшими. Мои достиже-
ния: I место в соревнованиях по 
слалому, II место – стрельба из 
классического лука, III место по 
настольному теннису.

Владимир, мастер спорта 
международного класса по ака-
демической греб ле:

– Из игровых видов спорта я 
испытал все. Наша команда по 
регби заняла второе место.

Увлек настольный тен-
нис. Удобные профессиональные 
столы, жесткие ракетки, тре-
нироваться одно удовольствие. 
Плавание в бассейне – это мой 
вид спорта. Отличные условия 
для входа в воду, много приспо-
соблений для тех, кто не умеет 
плавать. Аэробика в воде созда-
ет отличное настроение.

НЕТ 
ПРЕПЯТСТВИЙ
Больше всего учебных ча-

сов отводится на управление 
коляской. Главное правило, ко-
торое должен усвоить каждый 
участник курса: «Для передви-
жения нет препятствий, страха 
– нет». Во время спецкурса «Ко-
ляска активного типа» участни-
ки узнали об устройстве коля-
ски, какие виды колясок бывают, 
как отремонтировать неисправ-
ность и, конечно же, как преодо-
левать препятствия: пороги, сту-
пеньки, ямки. Но бывают и не-
предвиденные случаи, когда ко-
ляска вместе с инвалидом пада-
ет. Что делать? Инструктор отве-
тил и на эти вопросы.

Наталья:
– Поскольку я опытный «во-

дитель» коляски, путешествен-
ник, сама спускаюсь с третьего 
этажа, но на занятиях откры-
ла для себя много нового, напри-
мер, как удержать баланс, по-
вернуть колесо, проехать через 
входные группы, перескочить 
через порог. Приехала из аэро-
порта – и первым делом стала 
сама подниматься на этаж пе-
редними колесами. Сложно, дол-
го, но сама. Когда победила сту-

пени, смогла подняться на свой 
этаж самостоятельно, на душе 
стало легко. Не сразу получит-
ся у каждого, не нужно прыгать 
через «горы», можно попросить 
помочь. На курсе нас научили, 
как и кого просить о помощи, 
как правильно поднять лежаче-
го человека с ПОДА и посадить в 
коляску, чтобы не навредить. 

УЧИМСЯ 
ЖИТЬ МУДРО

Спортивные мероприятия 
дают порцию активности, море 
заряжает энергией и силой, 
умелое вождение коляски от-
крывает тебе новые горизонты. 
Многие участники задумывают-
ся о продолжении профессио-
нальной и спортивной карьеры, 
в планах открыть свой бизнес.

Блок социальной реабилита-
ции помогает решить ряд пси-
хологических, медицинских и 
нравственных вопросов. Позна-
вательные лекции читают пре-
подаватели вузов, психологи, 
медицинские работники.

Владимир:
– Занятия проходили в ак-

тивном формате. Каждый мог 
высказать свое предложение по 
определенной теме, например, 
затронули туризм на колясках, 
ведение бизнеса, продвижение 
спорта. Такое обсуждение лома-
ет стереотипы, что инвалиды 
ничего не могут. Нужно выйти 
из зоны комфорта, и сразу пой-
мешь, что ты можешь больше.

Наталья:
– Не было закрытых тем, все 

было легко и интересно. Моло-
дые девушки задавали вопросы о 
замужестве, о рождении детей. 
Никто не грузил непонятными 
словами, преподаватели объ-
ясняли все в доступной форме, 
приводили примеры, они видели 
в нас полноценных граждан.  Од-
ной из проблемных тем для ко-
лясочников – урологии было по-
священо несколько лекций.

Запомнились короткоме-
тражные фильмы на острые со-
циальные темы и их обсужде-
ние. Сразу меняешь свое сужде-
ние о себе, об окружающем мире. 
Очень многое зависит от нас са-
мих. В обществе стереотипов 

много, без активности инвали-
дов обществу их не преодолеть. 

АХ МОРЕ, МОРЕ
Особое настроение созда-

ет близость Черного моря. Мор-
ской воздух оказывает оздоро-
вительное действие на весь ор-
ганизм, особенно полезен он 
для дыхательной и нервной си-
стем. Море находится в шаговой 
доступности от жилых корпу-
сов. К нему ведут специальные 
дорожки с поручнями. На пля-
же удобно расположены наве-
сы, оборудованы места для пе-
реодевания и купания. Даже в 
прохладную погоду там можно 
хорошо отдохнуть от суеты и по-
мечтать. 

Наталья:
– Раньше я была равнодуш-

на к морю. Есть море и есть, 
что в этом такого?  В центре 
«Эволюция» просто влюбилась 
в эту лазурную воду, в бескрай-
ний простор, в шелест волн. По-
няла, что во мне много жизни, 
энергии. Есть планы стать ин-
структором, тренером, есть 
силы для реализации, надо дей-
ствовать!

Когда закончилась смена, 
уезжать не хотелось. Владимир 
и Наталья узнали и поняли на 
практике, что могут быть еще 
лучше, могут еще больше. У На-
тальи возникло огромное же-
лание учиться дальше на лиде-
ра, поработать спортивным ин-
структором.

Вот как прокомментирова-
ла поездку ребят Элла Юрьевна 
Фуражкова, заместитель пред-
седателя ПКО ВОИ:

– Каждый год Пермская кра-
евая организация Общероссий-
ской общественной организации 
ВОИ отправляет самых актив-
ных в Республику Крым для про-
хождения учебно-реабилитаци-
онного курса. Ребята приезжа-
ют другими, у них большой ба-
гаж знаний и умений, желание 
идти вперед, делиться своими 
знаниями и энергией. Они ста-
новятся нашими первыми по-
мощниками. «Эволюция» меня-
ет людей. Впереди новые смены, 
ждем заявки с мест.

Беседовала 
Надежда ИВАНОВА 

Наталья Маликова  (в  центре) Владимир Грищенко (справа)
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ОНА УЖЕ МЕЧТАЕТ 
О ПАРИЖЕ 

В прошлом номере «Здрав-
ствуй!» (наша аудитория мо-
жет прочитать его на сайте га-
зеты http://www.hello-perm.
ru/ в разделе «Архив») было 
опубликовано мое интервью 
с участником Паралимпиады 
в Токио, победителем и сере-
бряным призером чемпионата 
Европы, многократным призе-
ром международных соревно-
ваний, чемпионом России по 
бочча спорта лиц с поражени-
ем опорно-двигательного ап-
парата Александром Легоста-
евым. А сегодня я представ-
ляю вашему вниманию интер-
вью с еще одним участником 
(точнее, участницей) прошед-
ших соревнований, чемпион-
кой Европы, победительни-
цей международных соревно-
ваний и чемпионатов России 
по легкой атлетике Надеждой 
Бурковой.

Девушка имеет инвалид-
ность по зрению, но это не ме-
шает ей завоевывать множе-
ство наград в своем виде спор-
та – толкании ядра. Двадца-
тиоднолетняя спортсменка из 
Прикамья заняла на прошед-
шей Паралимпиаде четвертое 
место. 

О том, как Надежда оказа-
лась в Перми, о своей любви к 
спорту, отношении к результа-

ту на Играх и многом другом вы 
узнаете из нашей беседы.

– Надежда, расскажите о 
себе, пожалуйста. Насколько 
мне известно, ваш родной го-
род – Лысьва. Как давно вы пе-
реехали в Пермь? Как спорт 
стал делом жизни? Это увле-
чение с детства или любовь к 
нему появилась в осознанном 
возрасте?

– Да, это действительно так. 
В 2010 году мама отдала меня 
в школу-интернат для детей с 
нарушением зрения. После ее 
окончания, которое выпало на 
2018-й, решила остаться в Пер-
ми и стала снимать квартиру 
вместе с друзьями. 

Любовь к спорту появилась 
в детстве, мне нравилось зани-
маться всем! Футбол, плава-
ние, шашки, дзюдо: останав-
ливаться на чем-то одном не 
хотелось. Но в сентябре 2015 
года я познакомилась с това-
рищем по команде – Алексе-
ем Дуниным, который прово-
дил набор в группу детей, же-
лающих двигаться в этом на-
правлении дальше. Решила за-
писаться и поняла: спорт – моя 
жизнь!

– Ваш тренер Андрей Гали-
ев рассказал о том, что изна-
чально вы хотели заниматься 
бегом. Почему же все-таки вы-

бор пал на толкание ядра? Уда-
лось ли сразу втянуться в про-
цесс или интерес к этому поя-
вился со временем?

– Выбор в пользу толкания 
ядра произошел сам собой. Ан-
дрей Фирдавасович сказал, что 
у меня это хорошо получает-
ся, нужно продолжать. Одна-
ко интерес ко всему вышепере-
численному сохраняется до сих 
пор.

– Сколько времени длятся 
тренировки? В чем заключает-
ся их основная сложность?

– По разному – в зависи-
мости от периода подготов-
ки. В среднем два, два с поло-
виной часа. Сложность заклю-
чается в растяжке и заминке. 
Ну, лично для меня. Не люблю 
растягиваться, да и под конец 
тренировки усталость появля-
ется.

– Понятно. А результатом на 
Играх вы довольны?

– Не совсем, так как всег-
да мечтала завоевать олим-
пийское золото. Максимализм 
твердит о том, что я не справи-
лась и допустила кучу ошибок 
– как на самих Играх, так и при 
подготовке к ним. Благодаря 
поддержке команды есть ощу-
щение, что некоторые люди за-
служили медаль больше, чем я. 
Значит, просто не пришло вре-

мя. Ничего страшного! На со-
ревнованиях в Париже попыта-
юсь исполнить мечту вновь. На-
деюсь, на этот раз все получит-
ся.

– Желаю удачи! Мне кажет-
ся, что люди с ограниченными 
возможностями чаще всего на-
ходят себя в том или ином виде 
спорта: бочче, следж-хоккей, 
новус, теннис, танцы на коля-
сках. А как вы думаете, поче-
му именно спорт? Что больше 
всего привлекает в нем инва-
лидов?

– Спорт объединяет людей! 
Мне кажется, именно поэтому 
им все стремятся заниматься. 

– Соглашусь с вами. Все 
сферы деятельности способны 
объединить людей, и спорт – 
не исключение. А что еще сти-
мулирует, вдохновляет, помо-
гает собраться, когда кажется, 
что сил не осталось?

– Вдохновляют книги, ви-
део на YouTube, какие-то по-
вседневные дела; а  когда воз-
никает желание сдаться, сразу 
всегда вспоминаю то, как все 
это начиналось, тогда неволь-
но хочется продолжать свой 
путь. Глупо останавливаться 
на середине дороги, не прав-
да ли?

– Безусловно! А есть ли в 
мире спорта человек, являю-
щийся для вас примером? Если 
да, то почему именно он?

– Есть товарищ по команде 
в сборной – Антон Кулятин. Че-
ловек, который поражает само-
отдачей и спокойствием на тре-
нировках. Не могу сказать, что 
это прямо пример, но я частень-
ко думаю, что он крут! 

– А каковы планы на бли-
жайшее время?

– Планов пока нет. На дан-
ный момент самое главное – 
восстановиться после травмы 
плеча, а потом начну подготов-
ку к Чемпионату мира, который 
состоится в Японии в 2022 году.

– Ну и последний вопрос: о 
чем вы мечтаете?

– Помимо спорта я вижу 
себя в бизнес-сфере, поэтому 
очень хочу открыть свою ко-
фейню. Надеюсь, когда-нибудь 
и эта мечта осуществится. Обо-
жаю кофе!

– Надежда, благодарю вас 
за внимание. Желаю крепко-
го здоровья, легкого покоре-
ния новых высот и достижения 
поставленных целей, всего до-
брого!

– Спасибо большое, всего 
доброго!

Интервью взяла 
Анна ЧУДИНОВА 

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ОБСЛУЖИВАНИЕ 
ДЕТЕЙ-

ИНВАЛИДОВ И ИХ 
СОПРОВОЖДАЮЩИХ 

БЕЗ ОЧЕРЕДИ: 
НЕ ВСЕГДА И НЕ ВЕЗДЕ

Депутат Законодательного 
собрания Новосибирской об-
ласти Елена Спасских провела 
рейд по мониторингу доступ-
ности обслуживания вне оче-
реди детей-инвалидов и их 
сопровождающих, сообщает 
пресс-служба регионального 
парламента. 

Рейд показал, что прези-
дентский указ об обслужива-
нии вне очереди детей-инва-
лидов и их сопровождающих 
исполняется не во всех учреж-
дениях.

Напомним, как мы сообща-
ли ранее, в июле Президент 
России Владимир Путин под-
писал указ об обслуживании 
вне очереди детей-инвалидов 
и их сопровождающих в по-
ликлиниках, магазинах, кафе, 
социальных и других учреж-
дениях. Указ вступил в силу со 
дня его подписания – 26 июля 
2021 года.

Елена Спасских рассказала, 
что поводом для организации 
рейда стали обращения от се-
мей, в которых воспитывают-
ся дети-инвалиды, в которых 
они жалуются на то, что пре-
зидентский указ исполняется 
не во всех учреждениях. «Мы 
решили проверить исполнение 
указа, а также наличие инфор-
мационных табличек о получе-
нии услуг вне очереди», – гово-
рит она.

Для проведения рей-
да были выбраны отделение 
Сбербанка, поликлиника № 1 
и МФЦ. Именно в эти учреж-
дения, по словам Елены Спас-
ских, чаще всего обращают-
ся родители детей-инвалидов, 
и именно в таких учреждени-
ях обычно возникают нервоз-
ность и негатив в случае, если 
кто-то хочет пройти вне оче-
реди. В рейде приняла участие 
мама ребенка-инвалида Ири-
на Горелова.

Единственным учреждени-
ем, где участники рейда встре-
тили адекватное отношение к 
людям с инвалидностью, ока-
залось отделение Сбербанка. 
«В течение минуты мы полу-
чили услугу. Это идеальный 
пример, когда имеются обо-
рудование и все опознаватель-
ные знаки для комфорта лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья», – отмети-
ла Елена Спасских.

В поликлинике была ин-
формационная табличка об 
обслуживании вне очереди 
детей-инвалидов и их сопро-
вождающих. Однако сотруд-
ники регистратуры отправили 
женщину с ребенком-инвали-
дом за талончиком и медицин-
скую карту без очереди ей не 
выдали.

В МФЦ никаких информа-
ционных табличек об обслу-
живании вне очереди детей-
инвалидов и их сопровождаю-
щих не оказалось. Без очереди 
Ирину там не пропустили. Ей 
сообщили, что она может по-
лучить талон на обслуживание 
в порядке приоритетной оче-
реди. Маме вместе с ребен-
ком-инвалидом предложили 
подождать 3 часа или стоять в 
очереди.

Елена Спасских заяви-
ла, что выступит с инициати-
вой размещения информаци-
онных табличек на всех соци-
альных объектах. «По крайней 
мере, я думаю, что отраслевые 
министерства должны обра-
тить на это внимание», – отме-
тила она.

Иван БОНДАРЕНКО
www.dislife.ru

ПРОБЛЕМЫ 
И ИХ РЕШЕНИЕ

DOWN TO RUSSIA СНОВА В ПУТИ
Участники инклюзивной  лаборатории  «Открытая дверь»  

совершили визит в Добрянку
Напомним, что основной состав лабо-

ратории – дети и молодые люди  с син-
дромом Дауна, которые объединились в 
2019 году и совершили экспедицию Down 
to Russia  по городам России, знакомясь 
с опытом клубов  и программ по работе с 
особыми детьми.

«Открытая дверь»  начинала свою де-
ятельность с литературного кружка при 
Пермской краевой организации ВОИ, а за-
тем общество предоставило помещение на 
ул. Данщина , 7д. Здесь ребята учатся играть 
на барабанах, рисовать, изучают классиче-
скую литературу. 

Участники лаборатории в этом году  со-
вершили поездку в Кунгур, где познакоми-
лись с семьями, воспитывающими детей с 
синдромом Дауна. 

И вот сейчас состоялась новая поезд-
ка  в г. Добрянку Пермского края. Здесь 
их встречали такие же семьи, а затем вся 
компания отправилась на мастер-класс 
по выпечке шанег, посетили местный 

частный «Музей  добра», в котором вос-
созданы обстановка и  атмосфера совет-
ских лет. А еще специально для экспеди-
ции звонарь церкви Рождества Богороди-
цы бил в колокола.

– В этот  раз в группе были новички, 
– рассказывает руководитель лаборато-
рии Наталья Воронцова. – Они поначалу не 
были столь уверенными, но когда дело до-
шло до концерта, то все пустились в пляс. 
А те ребята, которые были участниками 
экспедиции    Down to Russia и давно зани-
маются в лаборатории, самостоятельно 
провели концерт. Сами объявляли номера и 
выступающих. В этом я вижу большой шаг 
вперед,  это доказывает, как благотворно 
влияют на личностное развитие поездки, 
путешествия, общение.

Пермяки привезли с собой этнические 
барабаны, читали стихи, пели.  Но и до-
брянцы  также ответили своими выступле-
ниями.

  Пресс-служба ПКО ВОИ

РЕАБИЛИТАЦИЯ
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ФЕСТИВАЛИ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА 

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ

Информационно-
прокатный центр 

технических 
средств 

реабилитации 
при Пермской 

краевой 
организации 

Всероссийского 
общества 

инвалидов
– это бесплатное 

консультирование 
по подбору и 

использованию 
технических средств 

реабилитации; 
бесплатная 

пробная поездка 
на электрических 
креслах-колясках 

и скутере 
для инвалидов;

демонстрационный 
зал новых моделей 

технических средств 
реабилитации;

прокат кресел-колясок, 
костылей и другой 
реабилитационной 

техники;
ремонт технических 

средств реабилитации.
В центре вы можете оз-

накомиться с различными 
по цене и качеству видами 
технических средств реа-
билитации и их возможно-
стями.

У НАС ВЫ МОЖЕТЕ 
ВЗЯТЬ НАПРОКАТ: 

кресло-коляску (меха-
ническую, электрическую, 
для полных людей, дет-
скую); 

кресло-каталку; 
костыли, канадки, хо-

дунки, трости (с квадратной 
опорой, с пирамидальной 
опорой); 

сиденье для ванны; 
кровать медицинскую; 
пандусы складные; 
параподиум.
Прокат детских техни-

ческих средств реабилита-
ции: 

ходунки-роллаторы 
для детей REBOTEC; 

костыли детские; 
кресла-коляски 
«Старт юнион», 
«Отто Бокк»; 
кресло-коляска 
700 АТ для детей с ДЦП; 
кресло-коляска 
Pliko для детей с ДЦП.
В центре организован 

ремонт колясок.
Наш адрес: 

г. Пермь, ул. Борчанинова, 9, 
режим работы: 

пн–пт – с 8:30 до 17:00, 
обед с 12:00 до 13:00, 

тел.: 2-362-362, 2-448-575. 
(http://www.pkovoi.ru/prokat/; 
http://www.vk.com/prokat_tsr)

ЛЕПЕСТОК НАДЕЖДЫ
Межмуниципальный детский инклюзивный фестиваль «Цветик-семицветик» 

состоялся в рамках социально значимого проекта «Дружная команда» 
Частинской районной организации  ВОИ

Кто из детей не любит выступать на 
сцене под дружные аплодисменты зала? А 
еще получать подарки и слова поддержки 
от родителей и педагогов. Поэтому, когда 
был объявлен фестиваль «Цветик-семи-
цветик» весной этого года, ребята из учеб-
ных заведений Очерского и Частинского 
муниципальных округов стали готовить 
показательные номера. Учителя подобра-
ли репертуар согласно возрасту и возмож-
ностям особых детей, приготовили костю-
мы, провели репетиции с детьми и роди-
телями.

Вот что рассказал председатель Ча-
стинской районной организации ВОИ Егор 
Иванович Юдин:

– В этом году мы написали проект 
«Дружная команда» и стали победителя-
ми конкурса социально значимых проектов 
Пермской краевой организации ВОИ.  Про-
ект состоит из двух частей: слет лидеров 
территории «Запад» и детского инклю-
зивного фестиваля. Фестиваль «Цветик-
семицветик» направлен на знакомство и 
укрепление дружеских и творческих связей 
среди детских коллективов и родителей 
детей-инвалидов.

В Центре народного творчества было 
все готово к выступлению юных талантов, 
назначена дата заключительного концерта. 
Но время внесло свои коррективы. В связи с 
карантинными ограничениями было реше-
но провести детский фестиваль онлайн. С 
одной стороны, это огорчило ребят. Как же 
так, ведь они так ждали эту встречу. Но бла-
годаря педагогам и родителям участники 
фестиваля смогли перестроиться на дру-
гой формат. Оказывается, когда тебя сни-
мают на видео, а потом ты можешь посмо-
треть на себя со стороны – это очень инте-
ресно и познавательно. Никто из участни-
ков не отменил заявку. 

На участие в фестивале поступило 12 
номеров. Среди видеовыступлений были 
песни и стихи о дружбе и родном крае, тан-
цевальные композиции и даже небольшие 
театральные сценки. Конкурсная програм-
ма была разнообразной, номера не повто-

рялись. Возраст основных участников от 5 
до 15 лет, самыми младшими были ребята 
из детского сада. Вместе с детьми высту-
пали родители и педагоги. Но главная цен-
ность фестиваля в том, что во многих но-
мерах наряду с особыми детьми выступа-
ли обычные ребята. Инклюзивные номера 
получились яркими и интересными.  Твор-
чество объединило всех, несмотря на воз-
раст, интересы и здоровье. 

– Мы благодарим всех наших юных ар-
тистов за их талант, веру в себя, стрем-
ление и волю к победе. Педагогов и родите-
лей – за труд и профессионализм! – с гор-
достью сказал Егор Иванович.

Каждый участник фестиваля был на-
гражден мягкой игрушкой, а за творческий 
номер – дипломом и статуэткой. Ребята го-
ворили спасибо организаторам детского 
фестиваля, благодаря которому они стали 
дружнее, выучили стихотворение, разучи-
ли новую песню и танец, смогли побывать в 
роли артиста и юного режиссера. Оказыва-

ется, чтобы снять видео, нужно приложить 
немало знаний и умений. А еще фестиваль 
дал надежду на творческое будущее, ребята 
продолжат заниматься, будут репетировать 
новые номера, чтобы на следующий год вы-
ступить на большой сцене.

Беседуя с Егором Ивановичем, я поин-
тересовалась, были ли трудности в написа-
нии и проведении проекта?

– Каждый год мы пишем проекты и 
становимся победителями губернатор-
ских и президентских грантов. Социаль-
но значимые проекты помогают нам спло-
титься в решении какой-то проблемы, ре-
ализовать новые начинания. За каждым 
проектом добрые и нужные дела, за соци-
альными проектами будущее. Благодарю 
Пермское краевое общество ВОИ за финан-
совую поддержку. Надеюсь, что проект ин-
клюзивного фестиваля детского творче-
ства будет продолжен в следующем году, 
а, может, даже станет краевым.

Надежда ИВАНОВА 

Награждение  участников  детского  фестиваля.  МКОУ  «Ножовская  школа-интернат»

ПОЧТА СТАЛА 
ОБРАЗЦОВОЙ 

Частинская районная организация ВОИ 
добилась реконструкции входной группы 

помещения АО «Почта России»
– Здание почты, как и ряд других 

объектов социального назначения, 
мы обследовали в мае 2020 года, в 
рамках традиционной краевой ак-
ции, посвященной Международному 
дню защиты прав инвалидов, – по-
ясняет  председатель Частинского 
общества инвалидов, депутат Зем-
ского собрания Егор Юдин. – Вход в 
нее был непригодным с точки зре-
ния строгих нормативов доступ-
ности для человека на кресле-ко-
ляске, опорника, с малышом в коля-
ске. Для нас было очень важным  об-
ратить на это внимание властей и 
надзорных органов.

После обследования организа-
ция  обратилась с письмом в адми-
нистрацию района и опубликовала 

итоги рейда в местной газете «Ча-

стинские вести». Частинская про-
куратура провела свою проверку и 
вынесла предписание перестроить 
вход по всем нормативам, то есть с 
пандусом, поручнями.

– К сентябрю 2021 года вход в 
здание почты был готов, – говорит 
Егор Иванович. – Мы с огромным 
удовлетворением сообщаем, что 
сейчас не только инвалидам,  пожи-
лым людям,  но и всем жителям на-
шего села получить почтовые услу-
ги гораздо проще.  

Все заинтересованные органи-
зации ВОИ в Пермском крае, жела-
ющие принимать участие в подоб-
ных мероприятиях, могут обратить-
ся по электронной почте: pkovoi@
narod.ru или через сайт pkovoi.ru, 
по тел. (342) 244-85-75.

НОВЫЙ ОФИС 
Александровская окружная  организация ВОИ получила 

новое помещение по  ул. Мехоношина, 19. 
На церемонии  открытия присутствовали глава админи-

страции Александровского округа Ольга Лаврова и депутат 
Земского собрания  Павел Кузьмин.

– Власти округа передали нам в безвозмездное пользо-
вание офис, а депутат Кузьмин оказал материальную по-
мощь на ремонт и приобретение настольных игр, – говорит 
председатель Александровской окружной организации ВОИ 
Нина Зуева.

– Надеюсь, что офис общества инвалидов  станет на-
стоящим центром притяжения для людей с ограниченными 
возможностями здоровья нашего города, – пожелал Павел 
Кузьмин на открытии. – Здесь они будут собираться, чтобы 
с пользой провести время, учиться, общаться.

ВЕСТИ С МЕСТ 
АЛЕКСАНДРОВСК

Николай, 60 лет, I группа инвалид-
ности по зрению. Познакомлюсь 
с женщиной. Подробности по теле-
фону 8 981 841 66 05.

ПОЗНАКОМИМСЯ?

Торжественное  открытие  нового  офиса

Активисты  Частинской  организации  инвалидов 
обследуют  доступность  города
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ПРОЕКТЫО СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

«ПАПА, 
МАМА, Я…»

В спортивном комплексе 
им. В. П. Сухарева состоялся 

спортивный праздник 
«Папа, мама, я – спортивная семья!» 

для семей с детьми-инвалидами 
Соревнования прово-

дились в рамках V этапа 
XI Краевого Паралимпий-
ского спортивного фести-
валя под девизом: «Толь-
ко вперед! Только к побе-
де!» и посвящались 25-ле-
тию Паралимпийского ко-
митета России и 15-летию 
Регионального отделения 
Паралимпийского коми-
тета России в Пермском 
крае. 

Соревнования состоя-
лись при поддержке Ми-
нистерства физической 
культуры и спорта Перм-
ского края, Центра спор-
тивной подготовки Перм-
ского края, Спортивно-
адаптивной школы Пара-
лимпийского резерва, Ко-
митета по физической 
культуре и спорту адми-
нистрации города Перми 
и Регионального отделе-
ния Паралимпийского ко-
митета России в Пермском 
крае. 

К соревнованиям были 
допущены родители с 
детьми-инвалидами при 
наличии сертификата о 

вакцинации от COVID-19. 
Всего в них приняли уча-
стие 95 семей из районов 
Перми (Свердловский, Ин-
дустриальный, Дзержин-
ский, Кировский), Горноза-
водска, Березников, Крас-
нокамска, Очера, Кунгу-
ра, Добрянки, Ильинско-
го, Еловского и Пермского 
районов.

Родители с детьми со-
ревновались в комбини-
рованной эстафете, дарт-
се, кольцебросе, шахма-
тах, шашках, стрельбе из 
лука, бочча. Победители 
и призеры соревнований 
были награждены медаля-
ми, дипломами и ценными 
призами. Кроме того, ор-
ганизаторы  награждены 
ценными призами по спор-
тивным номинациям: «За 
волю к победе», «Приз зри-
тельских симпатий», «На-
дежда паралимпийско-
го спорта», «Самый юный 
участник», «Самая юная 
участница», «Преодоле-
ние», «Самая спортивная 
команда» и другими.

СОШЛИСЬ МАСТЕРА 
ТОЧНЫХ УДАРОВ

В ноябре в спортивном комплексе им. В. П. Сухарева состоялся праздник 
по бильярдному спорту среди инвалидов Пермского края

На торжественном откры-
тии соревнований с привет-
ственными словами в адрес 
участников выступили заме-
ститель директора по эксплу-
атации спортивных сооруже-
ний Центра спортивной под-
готовки Пермского края А. Б. 
Колтырин, главный судья со-
ревнований, судья всероссий-
ской категории по бильярдно-
му спорту Я. М. Ковальчук.

Бильярдный спорт являет-
ся одним из эффективных ме-
тодов социальной и физиче-

ской реабилитации и, безус-
ловно, очень популярен и вос-
требован среди людей с ин-
валидностью в Прикамье. Це-
лью проведения соревнова-
ний является привлечение ин-
валидов и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
к систематическим занятиям 
адаптивной физической куль-
турой и спортом, адаптация и 
интеграция их в современное 
общество, пропаганда и фор-
мирование здорового обра-
за жизни; была организова-

на прямая онлайн-трансляция 
соревнований.

К соревнованиям были до-
пущены спортсмены-инвали-
ды в возрасте от 18 лет и стар-
ше при наличии сертификата 
о вакцинации от COVID-19 по 
следующим медицинским ка-
тегориям: инвалиды с пора-
жением опорно-двигательно-
го аппарата (колясочники, ам-
путанты, ДЦП), с нарушением 
слуха, с общим заболевани-
ем. В соревнованиях приняли 
участие 39 спортсменов-ин-

валидов из городов Пермско-
го края: Кунгура, Верещагино, 
Чусового, Краснокамска, Ныт-
вы, Перми (Свердловский, Ин-
дустриальный, Орджоникид-
зевский, Дзержинский, Ки-
ровский районы) и муници-
пальных районов Прикамья 
(Пермский и Бардымский).

Мужчины соревнова-
лись по спортивной програм-
ме «Свободная пирамида», 
а женщины – в игре «ПУЛ8». 
Для новичков мастера спор-
тивной федерации бильярд-
ного спорта провели мастер-
классы по игре в бильярд.

Победители и призеры со-
ревнований были награж-
дены медалями, диплома-
ми и ценными призами. Кро-
ме того, 20 участников были 
награждены ценными приза-
ми по спортивным номинаци-
ям: «За волю к победе», «Приз 
зрительских симпатий», «На-
дежда паралимпийского 
спорта», «Самый юный участ-
ник», «Самая юная участни-
ца», «Преодоление», «Самая 
спортивная команда», «Талис-
ман команды» и др.

Команды Индустриальной 
районной организации ПКО 
ВОИ и Чусовской городской 
организации ПКО  ВОИ  были 
самыми многочисленными – 
по  7 спортсменов в каждой 
команде.

В книге отзывов федера-
ции участники оставили поло-
жительные отзывы о проведе-
нии соревнований, выразили 
слова благодарности органи-
заторам и пожелали продол-
жить традицию проведения 
соревнований по бильярдно-
му спорту в Пермском крае. 

Материалы подготовила Татьяна ТРЕТЬЯКОВА, 
заместитель председателя РО ООО «ВФСЛ с ПОДА» в Пермском крае

«Эти уроки были полезны 
не только для детей, 
но и для родителей»
В ноябре закончилось обуче-

ние участников онлайн-проекта 
«Я дома: могу жить сам» благо-
творительного фонда «Деревня 
«СВЕТЛАЯ». Молодые ребята от 
18 лет и старше с разными огра-
ничениями в здоровье за эти три 
месяца многое узнали, много-
му научились, сдружились, а са-
мое главное – смогли поверить 
в себя, почувствовать свою силу. 
В чем изюминка проекта, 
его необычность?

Каждый день с девяти утра 
до шести часов вечера с неболь-
шими временными интервала-
ми шли занятия: утренняя за-
рядка, социально-бытовое ори-
ентирование, творческие заня-
тия и встречи с психологом. Рас-
писание уроков было выстроено 
очень удобно: утром, днем и ве-
чером в одно и то же время ре-
бята могли присутствовать лично 
на онлайн-занятиях, беседовать 
с педагогом, задавать вопро-
сы, играть в развивающие игры, 
вместе готовить простое блюдо 
или наводить порядок. Если же у 
кого-то по разным причинам не 
было возможности присутство-
вать лично, то позднее они могли 
посмотреть урок в записи.

В рамках этого проекта ве-
лась работа не только с молоды-
ми людьми, но и с их семьями. 
Каждую пятницу вечером пси-
холог фонда встречалась с роди-
телями, вместе с ними находи-
ла простые решения непростых 
жизненных задач, отвечала на 
их вопросы, которые возникали 
у родителей при взаимодействии 
со своими особенными детьми.
Почему же был запущен 
онлайн-проект?

Не секрет, что молодые люди 
с инвалидностью после 18 лет, 
окончив учебные заведения, 
практически не имеют возмож-
ности трудоустроиться. Наи-
более активные из них стара-
ются посещать кружки, студии, 
спортивные тренировки. И если 
в Перми молодые люди с инва-
лидностью имеют возможность 
реализовать свой творческий 
потенциал, то в крае с трудо-
устройством и досугом для лю-
дей с ограничениями в здоро-
вье дела обстоят гораздо хуже. 
Опекаемые родителями, моло-
дые люди ограничены в обще-
нии, закрыты в четырех стенах.
Как участие в онлайн-проекте 
изменило жизнь этих семей?

Знакомство с новыми людьми, 
выстраивание режима дня, полу-
чение новой информации, воз-
можность что-то сделать самому 
– все это позволило взглянуть на 
свою жизнь под другим углом. 

Как приготовить себе зав трак, 
если никогда этого не делал? Ког-
да наводить порядок дома и с 
чего начинать? Что такое семей-
ный бюджет? Кто может стать 
твоим другом и как решать кон-
фликтные ситуации? Что мож-
но смастерить своими руками у 
себя дома? Эти и многие другие 
вопросы ребята решали под ру-
ководством опытных педагогов-
психологов и мастера.
Как можно подключиться 
к проекту?

В декабре стартует второй 
поток обучения с новыми участ-
никами от 18 лет. Обучение бу-
дет длиться три месяца. За это 
время молодые люди смогут 
узнать основы взрослой само-
стоятельной жизни, найти но-
вых друзей, живущих в разных 
уголках Пермского края. Третий 
– последний – поток стартует в 
марте 2022 года.

Дорогие друзья, если вы хо-
тите принять участие в онлайн-
проекте, звоните психологу бла-
готворительного фонда «Де-
ревня «СВЕТЛАЯ» Ольге Алек-
сандровне Березиной по теле-
фону 8 950 4473735. Она ответит 
на все ваши вопросы. Для уча-
стия в проекте главное – это на-
личие интернета, компьютера 
или сотового телефона.

Светлана ГАЛИНА
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Се-
кретное оружие» США, безу-
спешно примененное против 
Президента России В. Путина 
на недавнем международном 
энергетическом форуме, – со-
блазнительные … журналист-
ки Хэдли Гэмбл.  3. Знал бы …, 
жил бы в Сочи (присказка пре-
ферансистов). 10. «Подпольное 
искусство» (от английского) – 
все неформальное, неформат-
ное, а возможно, и запрещен-
ное: фильмы, музыка, литера-
тура, изображения. 11. Она мо-
жет быть сильной, стальной, 
бульдожьей, нечеловеческой и 
даже мертвой. 12. «... блеснул ог-
нем надежды» у лермонтовско-
го героя. 15. Воспаление червео-
бразного отростка слепой киш-
ки (подсказка: одно из наибо-
лее частых заболеваний брюш-
ной полости, требующих хирур-
гического лечения). 16. Француз-
ская актриса с русскими корня-
ми (девичья фамилия матери – 
Трубникова), игравшая подругу 
журналиста Фандора в трило-
гии о Фантомасе. 17. Писаный …. 
19. Гравюра на металле (от фран-
цузского — «азотная кислота», 
буквально — «крепкая вода»). 21. 
«Над рукою истомленной вьет-
ся … окрыленный» (С. Маллар-
ме). 22. … Капур – «индийский 
Чарли Чаплин», в СССР извест-
ный как «товарищ Бродяга». 23. 
Ей предназначались черевич-
ки, выпрошенные гоголевским 
кузнецом Вакулой у императри-
цы Екатерины II при посредни-
честве черта. 24. Злой, язвитель-
ный человек. 27. Символ Анапы – 
неофициальный, но в городских 
памятниках он отражен (под-
сказка: непременно белого цве-
та). 28. К Сергею Михалкову как-
то подошел коллега-литератор 
и злобно прошипел: «А … твой 
уже не нов», – на что поэт, не 
моргнув, ответил: «Но слушать 
его до сих пор ты будешь стоя!» 
29. «Я от шефа. – Усе приготов-
лено. – …? – Паспорт готов. – 
Хаза? – Отель «Атлантик», двух-
коечный нумер оплачен. – Кли-
ент? – Фас, профиль. – Гонорар? 
– Во! Пока что задаток» («Брил-
лиантовая рука»). 31. Один из ве-
дущих представителей сталин-
ской архитектуры, автор зна-
менитого Дома на набережной 
и неосуществленного проек-
та Дворца Советов. 32. Космо-
навт номер два. 43. … Ломбро-
зо – родоначальник антрополо-

гического направления в крими-
нологии и уголовном праве, ос-
новной мыслью которого стала 
идея о прирожденном преступ-
нике. 36. Самое высокое дерево 
на земле – … вечнозеленая вы-
сотой 115,2 метра. 38. Он же (см. 
№ 22) – «... индийского кино». 
40. Сведения о первооткрывате-
ле пороха дошли до наших дней 
из руководства по пиротехни-
ке начала 1400-х годов, в ко-
тором содержалась информа-
ция о том, что некий монах-... по 
имени Бертольд, якобы Шварц 
(«черный» из-за обгорелой по-
сле опыта физиономии), слу-
чайно смешал три ингредиен-
та: серу, уголь и селитру, на огне 
взорвавшиеся. 41. Соответствие, 
равенство, эквивалентность; 
в теории познания – сходство 
идеального образа и объекта. 
43. Самый ранний известный на 
сегодняшний день … – ставри-
козавр, живший 228 миллионов 
лет назад, частичный скелет ко-
торого был обнаружен в отло-
жениях среднего триасового пе-
риода на территории современ-
ной Бразилии. 46. «Обычно гроб 
поддерживали плечами Скум-
бриевич, ..., Берлага и сам По-
лыхаев, который был челове-
ком демократической складки 
и не стыдился показываться ря-
дом с подчиненными на различ-
ных шествиях и политкарнава-
лах» (не волнуйтесь, это в «Зо-
лотом теленке» фраза о борь-
бе с бюрократизмом). 47. Знаме-
нитый квартет: Леннон, …, Хар-
рисон, Старр. 50. Выговор с ру-
ганью, головомойка, встрепка. 
52. «...-Пух и все-все-все» — кни-
га А. Милна, вышедшая в печать 
в середине 20-х годов ХХ века. 
53. Остролистная ива, она же … 
— это дерево или кустарник с 
кроной овальной формы и крас-
ной корой. 54. Абу Мухаммед 
Ильяс ибн Юсуф, известный под 
псевдонимом … Гянджеви (око-
ло 1141–примерно 1209), – клас-
сик персидской поэзии. 55. Лю-
бой военный … – это камуфляж-
ный костюм, который специаль-
но подогнан под определенную 
природную гамму того или ино-
го региона.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой 
А. Грибова в фильме «Вер-
ные друзья» (1954). 2. Назва-
ние моторной яхты, с которой 
в 1956 году кубинские рево-
люционеры во главе с Фиде-
лем Кастро высадились на по-

бережье Кубы (подсказка: по-
том так была названа и глав-
ная газета острова).  4. Первый 
патриарх Московский (в миру 
Иоанн, фамилия неизвестна), 
провозглашенный в 1589 году. 
5. «… пикчерз корпорэйшен» 
– самая старая студия США по 
производству фильмов, осно-
ванная в 1912 году. 6. … (от ла-
тинского — «приспособляю») 
— переходник, соединитель-
ное устройство. 7. Закончен-
ное … из пяти глаголов без зна-
ков препинания и союзов: «Ре-
шили послать сходить купить 
выпить» (шутка филологов). 
8. «Товарищи ученые, кончайте 
поножовщину, бросайте ваши 
опыты, гидрид и …» (В. Вы-
соцкий). 9. Ваше нескромное 
выпячивание. 13.             14. В 
1945 году этим композито-
ром на стихи М. Исаковского 
была написана одна из самых 
известных и любимых наро-
дом песен, не теряющая сво-
ей популярности по сей день, 
— «Одинокая гармонь». 18. 
Следующая ипостась стару-
хи, когда ей надоело быть дво-
рянкой в пушкинской «Сказ-
ке о рыбаке и рыбке». 20. Рай-
он Лос-Анджелеса,  традици-

онно ассоциируется с амери-
канской киноиндустрией, по-
скольку здесь находится мно-
го киностудий и в том числе 
№ 5. 21. Что вы теперь читаете в 
этом кроссворде? 25. Сын Ноя, 
знаменитый неудачным стро-
ительством Вавилонского не-
боскреба. 26. В Библии … — по-
этический образ, символ тер-
пеливого, кроткого человека. 
30. Мари-Анри … — француз-
ский писатель, один из осно-
воположников психологиче-
ского романа (подсказка: в пе-
чати выступал под различны-
ми псевдонимами, например, 
Стендаль). 33. Устаревшее и 
церковнославянское название 

четок, в более узком смысле — 
узелковая их разновидность. 
35. Первая серийно выпуска-
емая, коммерчески успеш-
ная пишущая машинка, про-
ложившая дорогу всем после-
дующим (запатентована в 1868 
году). 37. «Гони любовь хоть в 
дверь, она влетит в …» (Козь-
ма Прутков). 38. По Далю: слу-
чай, приключенье, притча, 
притка, неудача, беда. 39. Ав-
тор сценария фильма «Белое 
солнце пустыни» (совмест-
но с Р. Ибрагимбековым). 40. 
Кто возглавлял шайку разбой-
ников в мультфильме «Бре-
менские музыканты»? 41. Со-
ветский детский поэт Яков … 
(подсказка: автор знаменито-
го стихотворения «Неумей-
ка»). 42. Высохшее речное рус-
ло со стоячей водой. 43. Крас-
на … под стать № 17. 44. «Под 
грустное мычание, под бо-
дрое рычание, под дружеское   
… рождается на свет большой 
секрет для маленькой, для ма-
ленькой такой компании, для 
скромной такой компании 
огромный такой секрет» (Ю. 
Мориц). 45. Представьте, как 
на «неведомых дорожках», 

если верить А. Пушкину, «... с 
Бабою-ягой идет, бредет сама 
собой». 46. По Далю, располо-
жение войск или сборища лю-
дей, временно, под открытым 
небом, не под кровлей. 48. Те-
сто для закупорки кулинарно-
го горшочка. 49. Самая извест-
ная крымчанка  Наталья По-
клонская назначена послом в 
государстве …-Верде, располо-
женном на островах Зеленого 
Мыса в Атлантическом океане 
в 600 километрах от побере-
жья Африки. 51. Деревянный, 
металлический или бетонный 
стержень, который заглубля-
ется в вертикальном или на-
клонном положении в грунт.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ноги. 3. Прикуп. 10. Андеграунд. 11. Хватка. 12. 

Взор. 15. Аппендицит. 16. Демонжо. 17. Красавец. 19. Офорт. 21. Веер. 22. 
Радж. 23. Оксана. 24. Ехида. 27. Шляпа. 28. Гимн. 29. Ксива. 31. Иофан. 32. 
Титов. 34. Чезаре. 36. Секвойя. 38. Отец. 40. Алхимик. 41. Адекватность. 
43. Динозавр. 46. Бомзе. 47. Маккартни. 50. Встряска. 52. Винни. 53. Вер-
ба. 54. Низами. 55. Маскхалат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нехода. 2. «Гранма». 4. Иов. 5. «Парамаунт». 6. 
Адаптер. 7. Предложение. 8. Ангидрид. 9. Яканье. 14. Мокроусов. 18. Ца-
рица. 20. Голливуд. 21. Вопрос. 25. Иафет. 26. Агнец. 30. Бейль. 33. Вер-
вица. 35. «Ремингтон». 37. Окно. 38. Оказия. 39. Ежов. 40. Атаманша. 41. 
Аким. 42. Ерик. 43. Девица. 44. Ржание. 45. Ступа. 46. Бивак. 48. Абес. 49. 
Кабо. 51. Свая.

КУБОК 
ПО НОВУСУ 

УЕХАЛ 
В БАРДУ 

Состоялось личное 
первенство второго 

этапа II Кубка по новусу 
председателя Пермской 

краевой организации 
ВОИ

20 ноября 2021 года на соревнова-
ния съехались участники из 11 терри-
торий Пермского края: Перми,  Крас-
нокамска, Соликамска, Чернушки,  
Осы, Барды и др., всего 43 человека.

Среди мужчин первое место занял 
Айдар Замасов из с. Барда, поэтому по 
условию соревнований переходящий 
кубок будет находиться в офисе Бар-
дымской районной организации.

Второе место – у Александра Якимо-
ва (Краснокамская городская организа-
ция ВОИ). У Сергея Максимова – тоже из 
Краснокамска – третье.

Среди женщин первое место – у  На-

дежды Казариновой (Свердловская 
районная организация ВОИ), второе –  
у Людмилы Меньшиковой (Пермская 
районная организация ВОИ), третье за-
няла Валентина Цепуштанова (Соли-
камская городская организация ВОИ).

Все победители получили призы. 
Два утешительных приза присуждены 
игрокам из Чернушинской районной 
организации ВОИ. 

Поздравляем призеров! 
www.pkovoi.ru

Михаил 
Александрович 

ФУРАШОВ

53-летний Михаил 
Фурашов ушел из жиз-
ни после долгой борь-
бы с COVID-19.

Председатель Свердловской рай-
онной организации ВОИ Михаил Алек-
сандрович руководил обществом с ав-
густа 2021 года, быстро завоевал все-
общую симпатию, энергично взялся за 
дела, успел провести много меропри-
ятий, несмотря на I группу инвалидно-
сти.

По образованию он инженер-авто-
дорожник. До получения инвалидно-
сти работал в администрации Перм-
ского края, отвечал за безопасность и 
эксплуатацию дорог, госимущество, 
налоги, земельный отвод и др. Имел 
опыт председателя ЖСК, зампредседа-
теля Российского воинского братства 
по Пермскому краю. Был активистом 
краевой организации «Союз борьбы за 
народную трезвость». 

Михаил Александрович консульти-
ровал и помогал инвалидам реализо-
вать права и льготы. Вел в «ВКонтакте» 
страницу «Инвалиды Перми». Изучал 
историю России. 

Выражаем родственникам и близ-
ким искренние и глубокие соболезно-
вания! 

Светлая память. 

ррррр
        


